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Si bien reconocen que la cárcel de Huachalalume cumple con los estándares de 
seguridad, advierten que en la actualidad es uno de los penales con más internos 
pertenecientes a la población de riesgo, superando la capacidad del recinto. 
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La Tercera Compañía de Bomberos de El Manzano en Andacollo 
realizó el pasado viernes su primer día de caravana navideña 2023 
y el sábado preparó su segundo día de recorrido.

Pero no sólo Andacollo. También la caravana navideña fue a 
Coquimbo, a las localidades de El Peñón, Quebrada de Martínez, la 
nueva población, Altos del Peñón, las Barrancas, Tambillos y el año 
pasado se llegó hasta Las Cardas.

Se reparten bolsas de golosinas, las cuales apoyan las familias de 
los Bomberos, parientes, vecinos y las empresas donde trabajan los 
voluntarios.

Durante todo el mes los voluntarios de Bomberos de El Manzano 
se organizan, arman las bolsas, solicitan las cooperaciones y luego 
comienza el reparto.

Caravana navideña por sectores rurales 

En el último episo-
dio del enfrentamien-
to en Twitter entre el 
alcalde de Coquimbo, 
Ali Manouchehri, y 
el diputado Ricardo 
Cifuentes, la crisis 
de seguridad en la 
comuna fue el punto 
álgido. El parlamentario 
cuestionó la gestión de 
Manouchehri, quien 
no solo defendió su 
trabajo sino que también recordó las polémicas de Marcelo Pereira, ex 
alcalde del mismo partido. Más aún, el edil reprochó a Cifuentes su silencio 
frente a los supuestos delitos de Pereira.

Este nuevo round se suma a tensiones pasadas, como la disputa por 
la moción de Cifuentes para renombrar la región en honor a Gabriela 
Mistral, donde Manouchehri cuestionó las prioridades del parlamentario. 
La relación entre ambos políticos parece tensa, anticipando un posible 
encuentro presencial lleno de intensidad.

La pregunta ética resurge: ¿es apropiado el enfrentamiento en redes 
sociales para resolver disputas políticas? Mientras la tecnología ampli-
fica la comunicación, también plantea interrogantes sobre la efectividad 
y la idoneidad de ventilar diferencias en un espacio público digital. Este 
episodio deja claro que la confrontación en línea entre figuras políticas es 
una estrategia que, si bien mantiene la atención pública, también plantea 
dudas sobre la calidad del debate político en la era de las redes sociales.

¿Era necesario?

PULSO REGIONAL

LO QUE DEBES SABER

Unas 200 mil visitas estimó el municipio de Andacollo para la Fiesta Grande. Una pro-
yección que impuso un desafío importante en materia de seguridad y que junto con 
Carabineros y la Delegación Presidencial, se abordó de manera anticipada y planificada.

Fiesta Grande de Andacollo

Entre las 15:00 y las 20:00 horas se desarrollará una interrupción del servicio de agua 
potable en La Serena. De acuerdo a lo indicado por Aguas del Valle el corte afectará a 
los clientes de avenida Cuatro esquinas y avenida El Milagro. 

Corte de Agua en La Serena 

Para mejorar la calidad del suministro eléctrico de los clientes de La Serena, CGE infor-
mó una interrupción programada para este miércoles entre las 10:00 y las 15:00 horas. 
El corte afectará a los clientes de Cuatro Esquinas y Avenida Pacífico. 

Corte de luz en La Serena

Hasta el 12 de enero de 2024 estará abierto el concurso para postular al cargo de 
censista del INE para el Censo 2024. La postulación se realiza a través del portal www.
censo2024.cl. El período de trabajo, en tanto, se extenderá desde marzo a junio.

Censo 2024

Invitan a disfrutar la “Navidad Vikinga”, un espectáculo musical donde el grupo porteño, 
Los Viking 5 hará bailar y cantar a los asistentes. La invitación es para hoy a las 18:00 
horas en calle Manuel Rodríguez, entre Pedro Montt y Balmaceda, Coquimbo. 

Navidad Vikinga 2023

Comenzó el proceso de matrícula para todos los niños, niñas y adolescentes que quie-
ran ser parte de la “Escuela de Verano” que iniciará el próximo 10 de enero en el sector 
de Tierras Blancas. La inscripción de realiza en calle Talca #1145. 

Escuela de Verano

Reportero ciudadano Envíanos tus denuncias al +569 39444755

Perrito busca 
una familia definitiva

Tapa de alcantarillado 
en mal estado

El Centro Médico Veterinario de Coquimbo 
dio a conocer la historia de un perrito que 
está pasando su post operatorio en el recin-
to. “Es un caso social de aproximadamente 
catorce canes, de dos adultos mayores. Es 
por esto que es de vital importancia que 
pueda encontrar una familia definitiva”, se 
indica. Tiene 8 meses de edad, está castra-

do y con sus controles médicos veterinarios. Desde el centro destacan la recuperación 
que ha tenido el animal desde que fue atendido por los profesionales. Lamentablemente 
si no es adoptado deberá volver al lugar con los otros canes. 

Un reportero ciudadano denunció una 
peligrosa situación que se vive hace 
más de una semana en pleno centro de 
La Serena. Se trata del mal estado de 
una tapa del sistema de alcantarillado 
ubicado en la intersección de las calles 
Brasil con Matta. Para evitar acciden-
tes y alertar a los conductores y peatones se han improvisado diversas señaléticas. Una 
de ellas, ubicada metros antes en la que se indica que hay problemas en la vía, pero 
la situación necesita una reparación inmediata. La seguridad de los peatones y con-
ductores está en riesgo y de no ser arreglado podría terminar en una situación mayor. 
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La falta de cuidado y descuido de las áreas 
verdes en La Serena es un tema que lamen-
tablemente afecta la calidad de vida de sus 
habitantes. Y es que estos espacios son lugares 
esenciales para el bienestar de la comunidad, ya 
que proporcionan numerosos beneficios tanto 
físicos como psicológicos.

Sin embargo, numerosas son las denuncias 
que, desde diferentes sectores de la ciudad, 
se hacen en torno a la falta de mantención de 
plazoletas, plazas y parques que existen en la 
ciudad. Esta vez, los reclamos vienen desde el 
sector oriente de la comuna, uno de los barrios 
con mayor plusvalía de la ciudad.

Y pese a ello, la crítica es la misma: abandono 
o falta de mantención de las áreas verdes. 

La falta de políticas de cuidado y mantenimiento 
de estos espacios en La Serena es evidente. Sin 
embargo, es responsabilidad de todos, tanto de 
la comunidad como de las autoridades locales, 
velar por su conservación. 

No obstante, reiteramos que es necesario que 
la municipalidad asuma su rol y se comprome-
ta a destinar los recursos necesarios para su 

mantención y mejora, pues las zonas verdes 
son lugares de esparcimiento y recreación 
para las familias, además de ser un pulmón 
verde en medio de la urbe. Sin embargo, su 
descuido desemboca en un deterioro notorio 
de los espacios públicos.

Por lo mismo, es urgente que la municipalidad 
de La Serena tome acción inmediata y destine 
los recursos necesarios para mejorar el estado 
de plazas y parques. Esto implica realizar poda 
de árboles, riego adecuado, reparación de juegos 
infantiles y limpieza constante de estos espacios.

En la actualidad, resulta lamentable observar 
cómo, en los últimos años, La Serena ha sufrido 
un profundo deterioro de su espacio público. Y 
es que al mal estado de plazas y parques, se 
suman edificios y calles sucias, basura por todos 
lados y rayados de inmuebles patrimoniales y 
no patrimoniales - además de la constante 
presencia de personas de mal vivir -  todo lo 
cual hoy forma parte de la cotidianeidad de 
una comuna bastante venida a menos, pero 
que pide a gritos un urgente golpe de timón 
para volver a brillar como antaño.

Una ciudad descuidada
En la actualidad, resulta lamentable observar cómo, en los últimos años, 

La Serena ha sufrido un profundo deterioro de su espacio público.

EDITORIAL

El pesebre y su profundo signi-
ficado, el arbolito, los regalos, los 
saludos, los abrazos, el 31 que ya 
viene, brindis, nuevos abrazos y 
amuletos a las 12. 

Es la tradición que hemos vivido 
y que seguirán viviendo nuestros 
descendientes. Pero, todo esto 
es en familia. Una fecha que se 
concentra en ella. No importa el 
tamaño ni su constitución.

Cada uno de nosotros tiene el 
concepto de la misma. Eso hay 

que celebrarlo. Me permito anotar 
algunos conceptos de la familia. 
“Un hombre que no pasa tiempo 
con su familia, nunca puede ser un 
hombre de verdad” (El Padrino), 
“La familia es como una jaula, uno 
ve los pájaros desesperados por 
entrar y a los que están adentro 
igualmente desesperados por 
salir” (Michel de Montaigne), 
“Familia: se lo que eres”, dijo 
San Juan Pablo II en Familiaris 
Consortio, y la única forma de 
descubrir el verdadero significado 
de esta frase, es “en la profun-
didad de nuestros corazones”. 
“Cada uno de los integrantes 
de la familia sienten que son 
amados, valorados, reconocidos y 
apreciados por los demás” (N.N). 
Así pues, mis apreciados lectores/
as, debemos tener presente que 
a veces una pequeña muestra de 
afecto - puede ser un abrazo, un 
beso o una palabra de aliento - 

seguramente los harán sentir 
más unidos y apoyados y eso 
traerá como consecuencia una 
mejor comunicación y confianza 
en la relación futura.

Por ahí leí las cinco funciones 
de la familia: formadora, socia-
lizadora, cuidados y protección, 
seguridad y protección económica 
y afectiva. Hace bien revisar todo 
esto para ubicarnos como esta-
mos en cada una de las nuestras. 

Normalmente fin de año es tiem-
po de reflexión más profunda en 
algún momento del ajetreo diario 
que esta época involucra, pero es 
bueno hacerlo. Quizás al final del 
día, más tranquilo/a en soledad 
con uno mismo. Seguramente 
traerá Paz. Mis mejores deseos 
y bendiciones para Uds. y vues-
tras familias y que el año 2024 
sea el camino para la felicidad 
que cada uno esté dispuesto a 
transitar. Un abrazo.

Fin de año: 
hablemos de la 
Familia

OPINIÓN

Marcial Robledano Perucich

OPINIÓN

En Chile, se producen cerca de 1.300 ataques por minuto. 
Entre los servicios gubernamentales afectados este año se 
encuentran: Banco de Chile, SII, Poder Judicial, el Estado 
Mayor Conjunto (EMCO), SERNAC, la Comisión Nacional 
de Acreditación (CNA) y hace sólo un par de días, se sumó 
el caso de GTD, que causó la caída de sistemas de al menos 
12 servicios públicos, afectando más de 3.000 entidades. 

En la era digital que vivimos, la protección de la sobera-
nía digital se ha convertido en una prioridad, tanto a nivel 
nacional como internacional. Los ciberataques a entidades 
gubernamentales, que pueden prevenir de proveedores de 
servicios privados, se han vuelto cada vez más frecuentes y 
sofisticados, poniendo en riesgo la seguridad y la estabilidad 
de los sistemas estatales.

Los expertos en seguridad digital y tecnológica afirman que 
estos ciberataques a entidades públicas están relacionados 
con la fragilidad de los sistemas públicos y privados. Señalan 
que la prevención es clave y advierten que el país está reza-
gado en materia tecnológica, ya que no ha logrado robustecer 
sus bases en esta área para poder aplicar conocimientos 
avanzados y detener estas vulnerabilidades.

Es fundamental el monitoreo continuo y tener alertas tem-
pranas de posibles riesgos de ciberataques, que permitan 
detectar posibles falencias antes que estas se produzcan. 
Sin embargo, para poder llegar a esa etapa, es necesario 
robustecer, simplificar y eficientar la tecnología del sistema 
público. Junto a esto, se necesita tomar conciencia de la 
fragilidad del ecosistema digital actual.

Ante esta alarmante situación es fundamental tomar me-
didas para proteger la soberanía digital y prevenir futuros 
ciberataques.  Lo que proponemos es volver a las bases 
tecnológicas como estrategia fundamental. Para prevenir 
los ciberataques y reducir su impacto, se debe partir por 
tener bases tecnológicas robustas, un ecosistema simple y 
monitoreado. Además de agilizar la reacción frente a cibe-
rataques entre 5 y 10 veces,  en este proceso de evaluación 
y optimización se reduce en un 20% el costo tecnológico.

Después de esta fase de mejora tecnológica, los organismos 
estatales serán capaces de prevenir y detectar con precisión 
los objetivos de los ataques. A continuación, se procederá a la 
contención para evitar la propagación de la amenaza, seguida 
de la erradicación de la misma. Finalmente, se enfocarán en 
la recuperación del servicio, en la que contar con copias de 
seguridad de los sistemas desempeñará un papel fundamental.

Solo cuando los puntos anteriores pasen a ser parte del ADN 
cualquier implementación tecnológica futura podrá tener el 
rendimiento esperado frente a ciberataques. 

Esto gracias a que los habilitadores como la arquitectura 
tecnológica, las integraciones entre sistemas y datos, y la forma 
de trabajar, habrán alcanzado el nivel de madurez necesario. 

Estrategias para prevenir 
los ciberataques a entidades 
gubernamentales
Tomás Ecclefield



ACTUALIDAD      I   MIÉRCOLES 27 DE DICIEMBRE DE 2023 I  el Día04  I

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl

Molestia genera escasa mantención de áreas 
verdes en el sector oriente de La Serena

RESPONSABILIDAD DE SU CUIDADO ES DE LA MUNICIPALIDAD

Algunos de sus vecinos afirman que algunas plazas 
se encuentran prácticamente abandonadas e incluso 
se han convertido en “nido de ratas”.  En esta línea, la 
concejal, Daniela Norambuena, afirmó que ha denunciado 
constantemente esta situación ante sus pares del 
concejo municipal y el alcalde de la capital regional, 
Roberto Jacob.

Luego de una serie de denuncias, 
Diario El Día llegó hasta el sector 
oriente de La Serena, en particular a 
San Joaquín y El Milagro, para conocer 
el estado de sus áreas verdes. 

Es así como, en un completo reco-
rrido, se comprobó que algunas de 
ellas ni siquiera tienen pasto, sino 
solamente tierra. 

Sin ir más lejos, esta es la realidad 
de la Plaza Barcelona, ubicada en 
la intersección de calle Otoñal con 
pasaje El Alba, que al mal estado 
en que se encuentran varios de sus 
juegos infantiles, suma el descuido 
de su cubierta vegetal. 

Escenario que no sólo genera des-
contento entre la población que vive 
cercana a dicha superficie, sino también 
preocupación, debido a que podría 
convertirse en un lugar idóneo para la 

delincuencia. Incluso, ya se observa 
presencia de ratones. 

“Hubo un tiempo en que no se pre-
ocupaban de las áreas verdes de La 
Serena, situación que nos afectó 
a todos, pero, aún más, a los niños 
que se divierten allí. Actualmente, 
el sector se encuentra sin pasto. 
Eso sí, hace poco comenzaron con 
su cuidado. Sin embargo, continua 
en las mismas condiciones”, afirmó 
un vecino del lugar. 

En esta línea, agregó que la falta 
de mantención de la plaza generó 
la aparición de diferentes roedores. 

“La limpieza, hasta hace una semana 
atrás, era escasa. Ahora, se están 
preocupando más desde la munici-
palidad, quienes, me imagino, son los 
que poseen estos grupos de trabajo. 
Sin embargo, si nosotros queremos un 
buen pulmón de oxigenación para la 
comuna, el país o el planeta, tenemos 
que incorporar más superficies como 
esta y no quitarlas”, señaló el vecino.

Al mismo tiempo, complementó que 

ISMAEL HUERTA

Al mal estado en que se encuentra la plaza Barcelona, ubicada en la intersección de calle Otoñal con pasaje El Alba, se suma el descuido de 
su cubierta vegetal y juegos infantiles. 

hay que preocuparse de las nuevas 
generaciones y por eso, lo más impor-
tante es tener áreas verdes, plazas, 
parques o plazoletas que faltan cada 
vez más en la capital regional. 

“No obstante, no existe despreocupa-
ción sólo acerca de esta superficie, sino 
también en otras que he observado. 
Es en general. De hecho, si caminas 
50 metros hacia la esquina, vas a ver 
pasto seco, además de suciedades 
como excremento de caballo o perro. 
Eso es muy complicado para quienes 
vivimos día a día por acá”, manifestó 
el vecino del sector. 

En este sentido, en otras áreas 
verdes se repite el mismo escenario 

como, por ejemplo, en la situada en 
la intersección de avenida Gabriela 
Mistral con Los Arrayanes. 

Otra residente del sector orien-
te de la ciudad, subrayó que una 
plaza “debería ser un lugar para la 
recreación de los niños del sector. 
Además se supone que por cierta 
cantidad de casas debe haber un 
espacio verde”.

En ese sentido, critica que, al ser 
un sector residencial, “se pagan 
contribuciones muy altas y mínimo 
deberíamos tener una linda plaza que 
además, cooperaría a que el entorno 
fuese más limpio, pues, todas las 
casas están llenas de tierra, siempre”. 

La plaza situada en avenida Gabriela Mistral con Los Arrayanes, tampoco presenta cuidado 
en sus áreas verdes. 

ISMAEL HUERTA

DANIELA NORAMBUENA 
CONCEJAL DE LA MUNICIPALIDAD DE 
LA SERENA 

Falta un plan de acción 
concreto, efectivo 
para la recuperación 
de espacios. Junto 
a ello, no vemos un 
diseño paisajístico que 
converja con el déficit 
hídrico actual”
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SHOWS GRATIS CON TU ENTRADA AL CASINO

DE 16:00 A 20:00 HRS

TODO A $1.000

¡SORTEO 2 PASAJES A RÍO DE JANEIRO!
EXCLUSIVO SOCIOS
ENJOY CLUB

Exclusivo para socios enjoy club desde el 5/10 hasta 26/10

28 / DICIEMBRE

EUROPE
TRIBUTO A

SUUUPER
JUEVES
A  DA R LO  T O D O  C O N  E S T E  PA N O R A M A

DOMINGO A MARTES
DE 16:00 A 20:00 HRS

COMPLETO
+ CERVEZA

A $2.000
JUEVES A SÁBADO

DE 16:00 A 20:00 HRS

2 HAMBURGUESAS
+ CERVEZA

A $9.990
EXCLUSIVO SOCIOS
ENJOY CLUB

30/ DICIEMBRE29/ DICIEMBRE

CARAVANA
TROPICAL

Aunque no se ubica precisamente en el sector oriente de La Serena, el frontis del Mall 
Plaza también luce descuidado. Eso, sin sumarle la presencia de carpas de personas en 
situación de calle. 

ISMAEL HUERTA

MUNICIPALIDAD DE LA SERENA

Desde siempre, los 
esfuerzos se han 
direccionado en 
mantener las más de 
1.300 áreas verdes de 
la comuna en el mejor 
estado posible”

NO EXISTE UN PLAN DE ACCIÓN

Consultada la concejal de Renovación 
Nacional (RN), Daniela Norambuena, 
sostuvo que esta problemática se 
arrastra desde hace bastante tiempo. 
De hecho, las ha expuesto constan-
temente ante sus pares en el concejo 
municipal y ante el alcalde Roberto 
Jacob. 

“Falta un plan de acción concre-
to, efectivo para la recuperación de 
espacios. Eso no lo observamos. Es 
importante conocer de parte de los 
hitos municipales, el cumplimiento 

del contrato. Junto a ello, no vemos 
un diseño paisajístico que converja 
con el déficit hídrico actual. Es triste. 
Falta mucho por hacer”, dijo. 

En la misma línea, la edil aseguró 
que cuando conversa con turistas, 
éstos le indican su sorpresa al notar 
la ciudad prácticamente seca y con 
sus jardines en extinción.

“Lo más evidente es en el área 
de Mall Plaza La Serena, en donde 
también el llamado es a la respon-
sabilidad de las entidades públicas 
o privadas que tienen compromiso 
con algunos puntos. Todo entra por 
la vista y la capital regional necesita 
de una remodelación, además de aná-
lisis de sus espacios públicos como 

paraderos, bancas o antigüedad de 
sus árboles. Sin ir más lejos, solicité 
un calendario de podas y bebederos, 
entre otras cosas. Esto es como en la 
casa, se deben reparar los problemas, 
dejar recursos para remodelaciones, 
junto con cuidar el agua regando en 
horarios adecuados”, añadió.

Al mismo tiempo, Norambuena ase-
veró que, con las plazas y plazoletas, 
es fundamental la mantención de los 
parques Gabriel Coll, Pedro de Valdivia 
y Espejo del Sol. Este último, ubicado 
en el sector de Las Compañías. 

PREOCUPACIÓN POR LAS MÁS 
DE MIL HECTÁREAS VERDES

En tanto, desde la Municipalidad 
de La Serena se informó que para 
entregar una versión con la mayor 
cantidad de antecedentes y evitar 
caer en imprecisiones, se efectuará 
una fiscalización respecto a si los 
espacios aludidos están insertos o 
no en el contrato con la empresa 
que realiza el servicio de manten-
ción de áreas verdes o son las que 
debe velar la entidad municipal con 
personal propio. 

Sin embargo, agregaron que desde 
siempre los esfuerzos se han direc-
cionado en mantener las más de 
1.300 áreas verdes de la comuna 
en el mejor estado posible.
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Carrera a gobernador regional asoma 
como prioridad para los partidos políticos 

TRAS EL PLEBISCITO CONSTITUCIONAL

El cargo que ostenta actualmente Krist Naranjo asoma como uno de los más apetecidos por 
los distintos sectores de la política. 

CEDIDA

Luego que el ex delegado 
presidencial Rubén 

Quezada confirmara a 
Diario El Dia su intención 

de competir por la 
gobernación regional, 

distintas tiendas afirmaron 
que dicho cargo es clave 

para la zona y para sus 
propias aspiraciones.

“Dejé la delegación porque quiero 
competir por el cargo de gobernador 
regional”. De esta forma, el antiguo 
representante del Presidente Gabriel 
Boric en la zona, Rubén Quezada, mi-
litante de Convergencia Social, dejaba 
claras sus intenciones en la política, 
proyectándose para el próximo año. 

En ese sentido, distintos nombres 
han surgido para estar presentes en 
la papeleta de gobernador regional, 
en donde la actual máxima autoridad 
de la región, Krist Naranjo, tendría 
intenciones de optar por un nuevo 
periodo, según ha trascendido desde 
sus círculos cercanos. 

Al respecto, desde la Democracia 
Cristiana, Patricio Solís, presidente re-
gional de la tienda, afirmó que el partido 
ha estado en un proceso de búsqueda 
de candidatos y de propuestas. “Ya a 
priori nuestros consejeros regionales 
Lombardo Toledo y Wladimir Pleticosic 
han manifestado su disponibilidad 
para competir eventualmente en la 
elección de gobernador del próximo 
año”, aseguró. 

“Simultáneamente vamos a estar 
trabajando con los partidos de centro 
izquierda, al menos respecto a los 
cargos que son uninominales, como 
los gobernadores y los alcaldes, para 
tener una candidatura única y espe-
ramos que la selección del candidato 
salga a través de primarias legales 
o de algún otro mecanismo que sea 
de carácter democrático y que pueda 
hacer la ciudadanía la que exprese 
dicha situación. Eso es lo que es-
peramos que ocurra en los próximos 
días”, añadió. 

En esa línea, recalcó que “no hay 

que olvidar que estos últimos tres 
año casi se han perdido en relación 
a  la gestión de la gobernadora regio-
nal. Esperamos que la persona que 
asuma este nuevo periodo, tenga 
la experiencia necesaria para poder 
sacar adelante nuestra región y cada 
una de sus comunas”.

Por su parte, Vinka Pusich, presiden-
ta regional de Renovación Nacional 
(RN), comentó que “nosotros te-
nemos un candidato hace rato, que 
lo hemos señalado, que es Roberto 
Vega. Estamos viendo, junto con la 
coalición cómo vamos a trabajar. Hasta 
ahora parece que el acuerdo es sobre 
primarias, porque la UDI también 
estaba levantando opciones, pero 
la idea es sacar al mejor del sector y 
ojalá un candidato único. Esa es la 
propuesta”.

En cuanto a Republicanos, Pusich 
aseguró que “como se vio por las 
noticias, las relaciones no están bue-
nas. Así que creo que ahí va a haber 
movimiento en ese partido. Pero 
como todavía no han informado nada  
estamos en espera”.

“Pero por lo menos”, reiteró, “Chile 
Vamos tendría dos candidatos, Roberto 
Vega y el postulante de la UDI que 
está definiendo. No han aparecido 
nombres que nosotros sepamos. No 
hay nadie manifestándose dentro de 
RN como carta para el gobierno regio-
nal. Estaría Roberto Vega contando 
con un apoyo bastante transversal 
dentro del partido y creemos que es 
la mejor carta”, sostuvo.

En tanto, Nicolás Araya, presidente 
regional de la UDI, dio a conocer que 
existen “dos grandes precandida-

tos y en su momento los vamos a 
definir a través de los mecanismos 
ya establecidos y conversados con 
ellos, justamente pensando en el 
bien común, en el bien superior de la 
región, porque hace mucha falta que 
cambie a un buen gobierno regional 
esta Región de Coquimbo”.

En cuanto a los posibles nombres, 
cabe recordar que en su momento 
se hablaba de Ignacio Pinto, quien 
fue seremi de Gobierno y delegado 
presidencial, así como también de 
Cristian Rondanelli, actual consejero 
regional.

Finalmente, Eileen Urqueta, presiden-
ta regional del PDG, afirmó no tener 
nombres todavía, “porque estamos 
barajando las alcaldías, los conce-
jales, los consejeros regionales. Así 
que estamos en esto que hacemos 
de manera muy minuciosa”, afirmó. 

VINKA PUSICH
PRESIDENTA REGIONAL DE RN

Tenemos un candidato 
hace rato, que lo 
hemos señalado, que 
es Roberto Vega. 
Estamos viendo, junto 
con la coalición, cómo 
vamos a trabajar hasta 
ahora”

PATRICIO SOLÍS
PRESIDENTE REGIONAL DE LA DC

Nuestros consejeros 
regionales Lombardo 
Toledo y Wladimir 
Pleticosic han 
manifestado su 
disponibilidad para 
competir en dicha 
elección”

Tras el plebiscito, la primera elección del próximo año será la eventual 
primaria de gobernador regional, en donde los distintos bloques pondrán a 
disposición a sus mejores candidatos para que la ciudadanía decida, proceso 
que se hará el 9 de junio de 2024, y cuya participación será voluntaria. Pos-
teriormente, se realizarán los comicios para elegir gobernador, consejeros 
regionales, alcaldes y concejales, y que están programados para el 27 de 
octubre de 2024. Esta elección será de carácter obligatorio. 
En caso que ningún candidato a gobernador supere el 50% de los sufragios, 
procederá una eventual segunda vuelta, que se llevará a cabo el 24 de no-
viembre de 2024.
Ya durante 2025, el primer proceso eleccionario serán las primarias presi-
denciales el 6 de julio y, para fines de año, el 25 de noviembre, se harán las 
elecciones para elegir Presidente y diputados en el caso de la Región de Co-
quimbo, para cerrar el calendario electoral el 21 de diciembre con la segunda 
vuelta presidencial.

Las elecciones que vienen en los próximos 2 años 

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Gendarmes señalan que ya no tienen cupos 
para recibir a reos como Luis Castillo

IMPUTADO SERÍA TRASLADADO A LA ZONA

Los dirigentes de la institución reconocen que 
Huachalalume es una de las unidades que cumple con 

todos los resguardos de seguridad, pero en la actualidad 
es uno de los recintos con más internos pertenecientes a 

la Población Penal de Riesgo, la que llegaría a los 155.

Sin novedades sobre su traslado 
a la cárcel de Huachalalume, hasta 
el cierre de esta edición, se encon-
traba Luis Castillo, sujeto que fue 
indultado por el Presidente Gabriel 
Boric en el marco de los indultos a 
presos del estallido social y que en 
la actualidad se encuentra en prisión 
preventiva, luego de ser formalizado 
por los delitos de secuestro extorsivo 
y robo con intimidación en la comuna 
de Copiapó.

Cabe recordar que un informe re-
servado de Gendarmería calificó a 
Castillo como un “reo peligroso” y 
“capaz de vulnerar la seguridad del 
penal de Copiapó”.

Por lo anterior, el organismo peniten-
ciario pidió que se traslade a Castillo 
a la cárcel de La Serena por una serie 
de factores determinados luego de 
una entrevista que le realizaron.

Entre las razones que explica el do-
cumento, el imputado es considerado 
como un reo con “alto compromiso 
delictual”, que intentó fugarse de la 
cárcel de Copiapó en 2006, cuyo 
penal además, posee una alta po-
blación carcelaria.

Si bien, desde Gendarmería mani-
festaron que por razones de seguridad 
no se pueden entregar detalles de su 
posible traslado al recinto penitenciario 
de la zona, reconocen que el penal de 
Copiapó, por estructura, no permite 
tener reos de alta connotación pú-
blica, a diferencia de Huachalalume 
que tiene módulos especiales donde 
en la actualidad incluso estarían 
integrantes del denominado “Tren 
de Aragua”.

Sobre este traslado, el subsecretario 
de Justicia, Jaime Gajardo, reiteró lo 
expresado por Gendarmería.

“Primero porque en Copiapó hay una 
gran cantidad de población penal y, 
en segundo lugar, porque las carac-
terísticas de Luis Castillo podrían 
eventualmente poner en riesgo la 
seguridad y, por lo mismo, es mejor 
tener los módulos segregados de alta 
seguridad”, señaló Gajardo.

UNIDAD AL MÁXIMO

En cuanto a las condiciones con 
las que se encontraría este reo, 
Huachalalume destaca por ser una 
de las unidades con más internos 
pertenecientes a la categoría de 
“Población Penal de Riesgo” la que 

llega a 155, la mayoría, pertenecien-
tes a bandas criminales o por haber 
cometido delitos de alta connotación 
pública.

Al respecto, Yokan Garrido, presi-
dente de ANFUP Elqui y dirigente 
nacional de la Asociación Nacional 
de Funcionarios Penitenciarios, sos-
tuvo que el la decisión de traslado 
de Luis Castillo pasa por el Tribunal 
de Garantía de Copiapó.

“En la unidad no existe un cupo 
físico para colocar más internos. 
Incluso contamos con una pobla-
ción flotante de 40 internos que no 
tienen dónde ingresar a un módulo, 
por lo que están en uno transitorio”, 
sostuvo Garrido.

El dirigente de los funcionarios de 
Gendarmería explica que como recinto 
penitenciario han recibido detenidos 

desde toda la zona norte, incluyen-
do  internos de alta peligrosidad. Y 
si bien,  la capacidad es de 2.318 
interno, en el penal ya se cuenta con 
2.300 presos.

“Además, se debe sumar que te-
nemos una gran cantidad de celdas 
que no están habilitadas, además 
de los cupos de juveniles, mujeres 
e imputados. Eso pasa en todos los 
recintos a nivel nacional, donde tene-
mos capacidad para 50 mil reos pero 
vamos en 54 mil personas privadas 
de libertad”, explicó Yokan Garrido.

En ese sentido, el dirigente de 
ANFUP afirmó que Castillo debería 
llegar al módulo de imputados, a no 
ser que llegue con una disposición 
de tribunales.

MEDIDAS DE TRASLADO

En cuanto a los procedimientos 
que utiliza la institución para efec-
tuar este tipo de operativos, desde 
Gendarmería explicaron que, debido 
a las medidas extremas de seguridad 
que se deben tomar, éstas no son 
comentadas públicamente.

En todo caso, cuando se trata de 
reos de alta peligrosidad, los tras-
lados los llevan a cabo los grupos 
especiales de Gendarmería. “Ellos 
tienen los protocolos claros, el uso 

de vehículos y una gran cantidad 
de funcionarios. Ellos son los que 
conocen el proceder”, sostuvo Garrido.

14
 De diciembre es el día en que fue 
detenido Luis Castillo por el delito 
de secuestro en la comuna de Co-

piapó.

En una prime-
ra instancia 
el Ministerio 
Público ya ha-
bía solicitado 
el traslado de 
Luis Castillo 
a la cárcel de 
Huachalalu-
me, lo que fue 
negado por el 
juez durante 
su formaliza-
ción.
LAUTARO CARMONA

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl

Este sujeto cuenta con cuatro con-
denas por hurto simple (2005), lesio-
nes menos graves (2006) y dos por 
robo, una en 2007 y la otra en 2017. 
Además registra 16 arrestos por par-
te de Carabineros: 3 por desórdenes 
en Copiapó, 2 por desacato, una por 
robo con violencia, 4 por hurto, una 
por amenazas, una por robo con inti-
midación, dos por consumo de alco-
hol en la vía pública, una por ebrie-
dad y una por violencia intrafamiliar 
contra una mujer, en 2016.
En la actualidad se encuentra en 
prisión preventiva, luego de ser for-
malizado por los delitos de secuestro 
extorsivo y robo con intimidación en 
Copiapó.

Luis Castillo Opazo (38)
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Delincuencia desata duro intercambio entre 
diputado Cifuentes y alcalde de Coquimbo

A TRAVÉS DE REDES SOCIALES

Luego de que el 
parlamentario cuestionara 

el trabajo realizado en la 
comuna, Ali Manouchehri 

no sólo defendió su 
gestión, sino que también 

le recordó lo llevado a 
cabo -o más bien, lo que 

no hizo - su compañero de 
partido, Marcelo Pereira, 
mientras se desempeñó 
como edil. Asimismo, le 

echó en cara al DC su 
silencio ante los supuestos 

delitos contra el erario 
público cometidos por el 

mismo Pereira.

Más allá de que algunas autoridades 
de gobierno e incluso el Presidente 
Gabriel Boric, digan lo contrario, lo 
cierto es que la delincuencia registra 
una fuerte alza en el país. 

Sin ir más lejos, de acuerdo a la más 
reciente Encuesta Nacional Urbana de 
Seguridad Ciudadana, la percepción 
de inseguridad se ubicó en un 90,6%, 
número que no sólo representa un in-
cremento de 8% en comparación con 
la anterior muestra, sino que también 
es el más alto en la última década. 

Como si esto no fuese suficiente, el 
Índice Paz Ciudadana, realizado por 
la fundación homónima, indica un 
crecimiento de la victimización y en 
la población con temor a ser afectada 
por un delito, ámbito, este último, que 
se situó en el mayor nivel desde que 
se tiene registro. 

Precisamente, a través de redes 
sociales y en particular de X (ante-
riormente conocido como Twitter), el 
diputado de la Democracia Cristiana 
(DC), Ricardo Cifuentes, cuestionó el 
trabajo realizado por los ediles de la 
conurbación sobre esta problemática.

“En nuestras ciudades de La Serena, 

El diputado Cifuentes y el alcalde Ali Manouchehri se enfrentaron a través de la plataforma X. ISMAEL HUERTA

además de Coquimbo, la delincuencia 
se ha tomado calles y casas ¿Qué están 
haciendo sus alcaldes?”, cuestionó. 

Sin embargo, la dura crítica del 
parlamentario, fue respondida aun 
con más severidad por el jefe comunal 
de la ciudad puerto, Ali Manouchehri, 
quien no sólo defendió su labor, sino 
que también le recordó al DC lo llevado 
a cabo -o más bien, lo que no hizo- 
su compañero de partido, Marcelo 
Pereira, mientras se desempeñó como 
edil de la comuna. 

“Aquí estamos, sacándonos la cresta 
trabajando por nuestra gente. Podría, 
quizás, empaparse un poco de eso”, 
complementó. 

Eso sí, el edil no se quedó allí y le 
echó en cara al diputado su silencio 
ante los supuestos delitos cometidos 
en contra del erario público por el 
mismo Pereira. 

“No lo vi tan preocupado de la 
Municipalidad de Coquimbo cuando 
su camarada, acusado por fraude al 

Fisco y malversación de caudales, 
dejaba un centro tomado por los 
ilegales”, dijo. 

Frente a esta respuesta - inesperada 
por lo demás - el parlamentario sos-
tuvo que, si al alcalde no le interesaba 
un diálogo positivo, era momento 
de evidenciar las diferencias entre 
ambas gestiones. 

ESFUERZO IMPORTANTE 
POR LA SEGURIDAD

Requerido Manouchehri por este 
enfrentamiento, aseguró que desde 
la Municipalidad de Coquimbo han 
realizado un esfuerzo significativo por 
acompañar a Carabineros en su labor. 

“Somos un ente colaborador. Somos 
parte del Convenio OS14. Además, 
hemos levantado financiamiento 
propio para entregarles herramientas 
a la policía. Recuperamos el centro 
y el Parque O’Higgins del comercio 
ilegal, y ese trabajo ha sido coordinado 
permanentemente”, añadió. 

En consecuencia, el edil aseveró que 
cuando les preguntan qué hacen los 
alcaldes, “es esto: coordinar con las 
policías y el gobierno”. 

“No somos espectadores de lo que 
está sucediendo, somos actores por 
cuanto conocemos nuestros territo-
rios, junto con escuchar a nuestros 
vecinos y vecinas”, concluyó. 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

RICARDO CIFUENTES
DIPUTADO DE LA DEMOCRACIA CRIS-
TIANA 

En nuestras ciudades 
de La Serena, además 
de Coquimbo, la 
delincuencia se ha 
tomado calles y casas 
¿Qué están haciendo 
sus alcaldes?”

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

No somos 
espectadores de lo 
que está sucediendo, 
somos actores por 
cuanto conocemos 
nuestros territorios, 
junto con escuchar a 
nuestros vecinos”



     ACTUALIDADel Día    I   MIÉRCOLES 27 DE DICIEMBRE DE 2023  I  I  09

@diarioeldia

CULTURA   TENDENCIAS
REGIÓN   POLICIAL   DEPORTES

Los Vilos, Illapel, Salamanca, Ovalle, Vicuña, Coquimbo, La Serena y Monte Patria, son algunas 
de las comunas beneficiadas con estas nuevas patrullas. 

CEDIDACon la nueva flota, ya son 
89 vehículos los que ha 

destinado el Ejecutivo a la 
policía uniformada en los 

últimos doce meses.

Gobierno entrega 28 
nuevos vehículos a 

Carabineros

PARA REFORZAR PRESENCIA PREVENTIVA EN TERRENO

Por segunda vez en menos de un 
mes, el Gobierno de Chile entregó 
nuevos vehículos a  Carabineros, de 
los cuales 28 fueron destinados a 
la Región de Coquimbo. Una acción 
considerada como una manifestación 
tangible del compromiso del Estado 
con la seguridad en todo el país, que 
fue altamente valorada por la comu-
nidad y las autoridades presentes.

“Estamos cumpliendo el compromiso 
empeñado por el Presidente Gabriel 
Boric de poder renovar el parque 
vehicular de Carabineros de Chile 
durante su gestión. En este caso, son 

28 vehículos que se suman a los 61 
que ya hemos entregado en el último 
año, para lo cual hemos considera-
do las diferencias geográficas y los 
requerimientos específicos de cada 
una de las 10 comunas beneficia-
das”, señaló el delegado presidencial 
regional, Galo Luna. 

Se trata de automóviles especial-
mente adaptados para las complejas 
tareas que deberán realizar, enfocadas 

para todos quienes hemos hecho de 
la Región de Coquimbo nuestro hogar. 
Hoy, sabemos que es fundamental que 
los carabineros estemos en terreno, 
realizando prevención que es nuestra 
esencia”.

En específico, las comunas de Los 
Vilos, Illapel, Salamanca, La Serena, 
Coquimbo, Ovalle, Vicuña, La Higuera, 
Andacollo y Monte Patria se vieron 
beneficiadas con los nuevos vehículos, 
que llegan a la región justamente de 
cara a una temporada estival donde 
la zona ya asoma como una de las 
preferidas por los turistas.

en reforzar la presencia en el territo-
rio y entregar más seguridad tanto 
a la comunidad como a los propios 
carabineros durante los patrullajes. 

El Jefe de la Zona de Carabineros 
Coquimbo, General Juan Muñoz, 
manifestó que los vehículos “llegan 
como una herramienta fundamental 
en nuestros esfuerzos por realizar una 
prevención activa, siendo visibles, es-
tando cerca de quienes nos necesitan 
y entendiendo que la sola presencia 
de un carabinero o el patrullaje de 
un vehículo policial es sinónimo de 
control, pero también de tranquilidad 

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl
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1er Juzgado Letras La Serena rematará 03 enero 2024, 
10:00 horas, inmuebles denominados Lote Nro A-1-10 
resultante de la división Lote A 1 del resto predio común 
denominado Punitaqui, ubicado comuna Punitaqui, 
inscrito fojas 342 N° 309 Registro Propiedad Conserva-
dor Bienes Raíces Ovalle año 2013, Rol de avalúos 73-10 
Punitaqui, y Lote Nro A-1-9 resultante de la división Lote 
A 1 del resto predio comuna denominado Punitaqui, 
ubicado comuna Punitaqui, inscrito fojas 341 vuelta N° 
308 Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces 
Ovalle año 2013, Rol de avalúos 73-9 Punitaqui. Intere-
sados en remate deberán acompañar vale vista a la 
orden del Tribunal por al menos 10% mínimo fijado para 
subasta, esto es $15.164.412 por Lote A-1-10 y 
$11.867.400 por Lote A-1-9. Demás antecedentes obran 
en causa “Agrocomercial Polanco con Rojas”, rol 
C-1866-2019, del citado tribunal. La Serena, 12-12-2023.

REMATE

Natalia Tapia Araya, Secretaria (s). 

EXTRACTO

Juzgado de letras de Illapel con fecha 07 
de diciembre de 2023, en causa Rol 
V-361-2023 caratulada "PLAZA“por 
sentencia definitiva se decretó que doña 
VICTORIA DEL CARMEN CONTRERAS 
CARVAJAL, cédula nacional de identidad 
N° 5.512.322-5, queda privada de la libre 
administración de sus bienes. 

RICARDO IGNACIO ROJAS CORTES
SECRETARIO PJUD 

Diecinueve de Diciembre de dos mil veintitrés.

Diego Jiménez D. / La Serena

@eldia_cl

Altas expectativas marcan próxima 
apertura del mercado central de La Serena

EX VENDEDORES AMBULANTES ESPERAN CON ANSIAS LA FECHA

Listas para su inauguración el próximo 8 de enero, se encuentras las instalaciones del mercado central de La Serena. LAUTARO CARMONA

Desde el gremio que reúne 
a estos comerciantes 

confirmaron el 8 de enero 
como el día en que este 

nuevo espacio comercial 
abrirá, finalmente, sus 

puertas al público. 

A principios de octubre, autoridades de 
la capital regional hicieron entrega de 
las instalaciones del “Mercado Central” 
a los ahora ex vendedores ambulantes 
de La Serena, iniciativa se llevó a cabo 
en función de retirar el comercio de 
las calles céntricas de la ciudad, en 
el marco del Plan de Recuperación de 
Espacios Públicos.

El recinto comercial se emplaza de-
trás de La Recova, específicamente 
en Cantournet #846, entre las calles 
Rengifo e Infante, y cuenta con dos 
accesos más por calle Vicente Zorrilla. 

De esta manera, dicho espacio que-
dó a disposición de la Federación 
de Trabajadoras y Trabajadores 
Independientes “Siempre Unidos”, 
agrupación que se compone de 115 
ex comerciantes ambulantes que an-
teriormente vendían sus productos en 
las calles del centro de La Serena.

El mercado consta con un total de 
84 módulos de 2,5 por 2,5 metros 
cada uno, en donde los vendedores 
podrán instalarse y poner a la venta  
sus productos de una manera mucho 
más cómoda.

En ese sentido, Paloma Rodríguez, 
representante de los comerciantes valoró 
las características del nuevo espacio 
y el haber logrado materializar este 
proyecto, hoy convertido en realidad.  

COMERCIANTES 
ALEGRES 

La dirigente explicó que existen altas 
expectativas entre los comerciantes 
en relación a la próxima apertura del 
Mercado Central. 

“Hemos estado entregando todos estos 
días flyers, y esperamos que la gente 
nos siga. Ya estamos terminando los 
últimos arreglos en los módulos y los 
cierres. Vamos a tener cocinería, vamos 
a tener cafetería, están los baños públi-
cos, va todo en un solo lugar”, detalló. 

La representante de los comerciantes 
puntualizó además que, en estas nuevas 
instalaciones, el público también podrá 
encontrar bazar, paquetería, además de 
venta de frutas y verduras. 

Por lo mismo, extendió su invitación  
a la comunidad para que asista a la 
inauguración del mercado, el cual se 
llevará a cabo el día 8 de enero.

“Invitamos a la gente a que nos siga y 
nos vaya a ver. Los mismos precios y los 
mismos de siempre”, cerró la dirigente, 
mientras, por estos días, atendía a la gran 
cantidad de compradores en su puesto 
provisorio del boulevard comercial de 
calle O’Higgins, el cual fue autorizado 
por el municipio. 

PALOMA RODRÍGUEZ
REPRESENTANTE DE LOS COMER-
CIANTES

Ya estamos 
terminando los 
últimos arreglos en 
los módulos y los 
cierres. Vamos a tener 
cocinería, vamos a 
tener cafetería, están 
los baños públicos, va 
todo en un solo lugar”

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews
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Tribunal de Familia de La Serena en causa RIT C-624-2023 seguida en materia 
de Cuidado Personal del niño, con fecha 16 de noviembre 2023, se ha ordenado 
notificar a doña FRANCISCA ALEXANDRA VARGAS IBARRA RUT: 
18015334-9, de la demanda interpuesta por don HERMAN GONZALO 
ROBLEDO TORO, RUT: 17.846.848-0, en su contra, por lo cual se le cita a 
audiencia, la que se celebrará con las partes que asistan afectándole a la que no 
concurra todas las resoluciones que en ella se dicten, sin necesidad de ulterior 
notificación, debiendo el demandado comparecer personalmente y patrocinado 
por abogado habilitado con los medios de prueba de que piensa valerse. El 
demandado deberá contestar la demanda al menos 5 días antes de la audiencia 
referida, conforme lo dispone el art. 58 de la Ley 19.968. La audiencia 
preparatoria se realizará el día 23 de enero de 2024, a las 11:45 horas, sala 2 del 
Tribunal, facultándose a las partes y/o sus abogados asistir VÍA REMOTA, si así lo 
desean. Esta autorización no rige para audiencias en que la parte sea citada a 
declarar, se rinda prueba testimonial o pericial, en cuyo caso las partes, sus 
abogados y demás intervinientes deberán asistir presencialmente. Se adjuntan, 
los datos de conexión, haciendo presente que no se requiere contraseña para 
ingresar a la reunión: Enlace: https://zoom.us/my/sala2jflaserena ID: 469 
249 7848. La Serena, 21 de diciembre de 2023. 
 

 

EXTRACTO DE NOTIFICACIÓN

ALFONSO MOYA PACHECO
Jefe de Unidad (s)

Juzgado de Familia La Serena
MINISTRO DE FE

AVISO DE PRIMERA INSCRIPCIÓN 
FISCAL

COMUNA DE OVALLE - PROVINCIA DE 
LIMARI - REGIÓN DE COQUIMBO

Con esta fecha, se da aviso al público en general, que el FISCO DE CHILE, haciendo uso de lo dispuesto en 
el Artículo 58 del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes Raíces y el Artículo 11 del Decreto Ley 
N° 1.939 del año 1977 y con fundamento en el Artículo 590 del Código Civil, inscribirá a su nombre y se hará 
dueño por primera inscripción, de terrenos ganados al mar, consistente en rellenos artificiales sobre playa 
de mar, ubicados en Caleta Talcaruca, comuna de Ovalle, Provincia de Limarí, Región de Coquimbo, de 
superficie 422,42 metros cuadrados, individualizados en el plano N° 04301-16057 C.R., de fecha diciembre 
de 2023, del Ministerio de Bienes Nacionales, los deslindes particulares correspondientes son:

NORTE : Terrenos de Playa de Mar, en dos trazos discontinuos de 25,70 metros y 4,90 metros, definidos 
                   por los   vértices 13 – 14 y 15 – 16, respectivamente, en trazo discontinuo terrenos de Playa de Mar 
                   en línea quebrada de dos trazos de 10,40 metros y 7,53 metros, definido por los vértices 17-1-2;
ESTE :     Terrenos de Playa de Mar, en tres trazos discontinuos de 15,63 metros, 1,45 metros y 0,30 metros,   
                  definidos por los vértices 2-3, 4-5 y 14-15 respectivamente;
SUR :      Terrenos de Playa de Mar, en tres trazos discontinuos de 6,85 metros, 4,11 metros y 6,34 metros, 
                  definidos por los vértices 3-4, 5-6, 7-8 respectivamente, en trazo discontinuo terrenos de Playa 
                  de Mar, en línea quebrada de tres trazos de 11,00 metros, 5,70 metros y 5,44 metros, definidos 
                  por los vértices   9-10-11-12;
OESTE : Terrenos de Playa de Mar, el cuatro trazos discontinuos de 2,24 metros, 1,50 metros, 3,98 metros 
                  y 8,44 metros, definido por los vértices 6-7, 8-9, 12-13 y 16-17, respectivamente.

El Dominio de los terrenos, lo adquiere el Fisco de Chile, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 590 
del Código Civil y con fundamento en el Artículo 58 del Reglamento del Registro Conservatorio de Bienes 
Raíces y al Artículo 11 del Decreto Ley 1.939 de 1977. Se da aviso a terceros interesados, a fin que dentro del 
plazo respectivo hagan valer sus derechos bajo apercibimiento de inscribir el inmueble a nombre del 
FISCO DE CHILE.
El presente aviso, se fijará en un cartel durante 15 días por lo menos en la oficina del Conservador de 
Bienes Raíces de la comuna de Ovalle.

PALOMA AGUIRRE HUERTA           MARCELO SALAZAR PÉREZ
                  Abogada          Secretario Regional Ministerial Secretaría 

                                                                          Regional MinisterialBienes Nacionales Región de Coquimbo
Bienes Nacionales Región de Coquimbo

Seguidilla de asaltos a camiones evidencia 
grave inseguridad en sectores rurales de Ovalle

PREOCUPACIÓN POR VIOLENCIA Y DELINCUENCIA

Al menos tres robos a camiones de reparto se han 
registrado en la localidad de Carachilla en las últimas 

semanas, situación que, una vez más, encendió las 
alarmas en el sector rural de la comuna, por lo cual, sus 

vecinos piden mayor presencia policial. 

El pasado fin de semana, en víspera 
de Navidad, se registró el asalto 
de un camión de reparto en la ruta 
D-55, a la altura de la localidad de 
Carachilla. 

Cabe señalar que éste era el se-
gundo caso de este tipo en esta 
misma localidad, pero no pasó más 
de una semana para que se sumase 
un tercer caso.

Y es que en la tarde de este martes 
nuevamente un grupo de antisociales 
asaltaron un camión, lo que eviden-
dencia el avance de la delincuencia 
en los sectores rurales de la comuna 
de Ovalle. 

“No es primera vez que ocurre esto. 
Es algo que está siendo muy fre-
cuente”, afirmó con preocupación la 
presidenta de la junta de vecinos de 
Carachilla, Gisella Gallardo. 

La dirigente vecinal agregó que 
si bien este es el hecho de mayor 
preocupación por su violencia, exis-
ten otros delitos e incivilidades que  
tienen alarmada a la comunidad. 
“También están pasando muchas 
otras cosas, y que muchas veces 
los vecinos no denuncian por temor. 
Así también tenemos problemas con 
la gente que no respeta el limite de 

velocidad. Entonces la inseguridad 
está en todos lados”, indicó. 

PROBLEMÁTICA TRANSVERSAL

No obstante, en la cercana localidad 
de Sotaquí, también existe preocu-
pación por la creciente inseguridad 
que se observa en el sector rural.

“Todos los días tenemos robos, hay 
un caballero al que se le han metido 
a robar ocho veces, y esta semana 
fue la última vez. Le robaron las 
joyas y hasta los regalos de Navidad. 
Acá también se ven muchos robos 
a los huertos y se roban las paltas”, 
señaló la presidenta de la junta de 
vecinos de Sotaquí, Raquel Araya. 

En esa línea, la dirigente apunta 
a la responsabilidad que muchas 
veces tienen los mismos poblado-
res en la consumación del delito. 
“El problema más grande es que 
la misma gente  compra las cosas 
robadas”, puntualizó. 

Por cierto que esto no es un proble-
ma que sólo afecte a estas localida-
des del sector oriente de la comuna, 
sino también a otros poblados a lo 
largo y ancho del territorio.

Así lo comenta la propia Raquel 
Araya, quien además de dirigir la junta 
vecinal de Sotaquí, es la presidenta 
de la Unión Comunal de las Juntas 
de Vecinos Rurales de Ovalle. 

“Esto también pasa en otros pue-
blos, pues se han metido a robar a 
casas en Salala y Barraza. La gente 

ya está cansada de esto, porque 
parece ser un tema sin solución”, 
lamentó.

CLAMAN POR AYUDA

En ese contexto, las dirigentas 
vecinales piden mayores medidas de 
seguridad en los pueblos, para que  
la tranquilidad retorne al mundo rural.

A nivel general, Raquel Araya cree 
que la solución está en mayor pre-
sencia policial y hacer justicia. “Se 
necesitan más carabineros, y que 
la justicia cumpla, porque sino la 
gente va seguir robando sin ningún 
castigo”, indicó. 

Por su parte, Gisella Gallardo ex-
presó la necesidad de instalar cá-
maras de seguridad en el sector de 
Carachilla, “porque hemos visto que 
en otros pueblos y en todos lados 
están colocando (las cámaras)”, 
sostuvo.

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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Técnicos-Ayudantes  
Para instalar sistemas 
de seguridad ( CCTV y 

Alarma)

Enviar currículum al correo:
contratacion.12.2023@gmail.com 

Empresa de seguridad 
Necesita

Delincuentes roban tienda Corona 
ubicada en el centro de Coquimbo

DE MANERA MUY SIGILOSA

Los antisociales 
ingresaron por el techo 

del edificio y fueron 
directamente hacia su 

objetivo, pero al no tener 
éxito terminaron por 

sustraer prendas de vestir.

Durante la madrugada de este 
martes la tienda Corona, ubicada 
en calle Aldunate, en Coquimbo, fue 
víctima de un silencioso robo. Los 
criminales ingresaron haciendo un 
hoyo en la parte superior del edificio 
y huyeron por el mismo, dejando un 
evidente rastro de artículos que no 
alcanzaron a llevar. 

Según información preliminar, se 
trataría de tres sujetos que ingre-
saron alrededor de las 05:00 de 
la mañana al recinto e intentaron 
forzar la caja fuerte para hurtar lo 
que guardaba. Sin embargo, no lo-
graron abrirla y terminaron hurtando  
parte del vestuario. 

Cabe destacar que éste no es un 
hecho aislado, pues constantemente 
se repiten estos delitos por el sector. 
Un ejemplo claro es lo que ocurre con 
la tienda de Arturo Vidal, que luego 
de su inauguración fue víctima de 
más de tres robos a manos de los 
“mecheros”, según indicó la familia 
del futbolista.

Finalmente, la  t ienda “King 
Miami Outlet” cerró sus puertas 
en Coquimbo y se retiró, tal como 
lo anunció previamente el goleador 
luego de sus primeras semanas de 
funcionamiento. 

Tras el robo, la administración de la tienda evitó referirse al hecho. ISMAEL HUERTA

EL MIEDO DE LOS LOCATARIOS

Respecto al atraco de hoy, la tienda 
Corona decidió mantenerse al mar-
gen y no entregar detalles. Por otro 
lado, los vecinos de los comercios 
aledaños están preocupados, pues 
a pesar de la presencia de efectivos 
policiales e inspectores municipales, 
los asaltos no dejan de suceder. 

Roberto Muñoz, vecino de ca-
lle Aldunate y dueño de la tienda 
electrónica “El Progreso”, comenta 
que “durante el día mi hijo se pone 
adelante y yo aquí para poder cuidar 
bien, sobre todo en las tardes que es 
cuando más robos se ven”. También 
menciona que no sólo las tiendas 
se ven afectadas, sino también 
los transeúntes y agrega que “uno 

desde aquí puede ver cómo le roban 
las billeteras a la gente desde el 
bolsillo o las carteras”.

En la siguiente cuadra se ubica la 
carnicería Santa Ana que también 
fue asaltada por delincuentes la 
semana pasada, pero en esta oca-
sión,  a plena luz del día. De hecho, 
los trabajadores aseguran que en 
muchos de los casos permiten los 
robos para no poner en riesgo sus 
vidas ni la de los clientes. Además, 
mencionaron que ayer, nuevamente,  
vieron a los malhechores rondando 
la tienda y buscando la oportunidad 
de hurto. 

La delincuencia, sumada al co-
mercio ambulante y a los siniestros 
vividos últimamente en la urbe 
provocaron la preocupación de la 

ciudadanía, específicamente del 
sector turístico que teme una baja 
entre los veraneantes por la falta 
de protección en el sector. 

POSIBLES SOLUCIONES 
FRENTE AL PROBLEMA

Por su parte, la Municipalidad 
de Coquimbo, en conjunto con 
Carabineros y otras instituciones 
se encuentra desarrollando un plan 
de acción y prevención para enfrentar 
este verano 2024. 

Por su parte, el delegado presiden-
cial Galo Luna indicó que se están 
evaluando los sectores de mayor 
riesgo para que los uniformados 
se distribuyan estratégicamente 
por la ciudad. 

En apoyo a estas medidas, el sector 
privado también se comprometió con 
la seguridad y estudian, entre sus 
medidas, la instalación de módulos 
y garitas para policías e inspectores 
municipales, además del desarrollo 
de una campaña informativa para 
los turistas. 

Se espera que con estas propuestas 
disminuyan los ilícitos en la ciudad 
y mejore la reputación de la región 
en cuanto a seguridad, brindando 
mayor certidumbre tanto a los ve-
raneantes como a los coquimbanos.

Javiera Jeria / Coquimbo

@eldia_cl
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Intentan leer carta con críticas a gobernadora 
y ésta amenaza con suspender la sesión

SE ELEVA LA TENSIÓN EN EL CONSEJO REGIONAL

Un nuevo encontrón entre la gobernadora Krist Naranjo y los consejeros regionales se vivió 
en la sesión del consejo de este martes. 

FOTO ARCHIVO EL DÍA

Los consejeros regionales incluyeron el escrito en 
el informe de la Comisión de Régimen Interno, con 

cuestionamientos a raíz de los cambios que ha realizado 
la autoridad y que ya fueron objeto de una protesta por 

parte de los funcionarios. Krist Naranjo lo tomó como una 
“agresión” y no permitió que se leyera la totalidad del 

documento, al que El Día tuvo acceso.

Molesta y acusando “agresiones” 
en su contra, la gobernadora regio-
nal de Coquimbo, Krist Naranjo, 
intentó suspender la última sesión 
del Consejo Regional.

El tenso momento se vivió en la 
sesión ordinaria 814, celebrada este 
martes en el Salón Gabriel González 
Videla del gobierno regional, cuando 
los consejeros intentaron manifestar 
nuevamente sus críticas a la gestión 
de Naranjo a través de una carta 
que, afirmaron, refleja el sentir de 
los 16 representantes de manera 
transversal.

Un episodio que se suma a una larga 
lista de diferencias entre los cores y 
la gobernadora, por la cuestionada 
gestión de la primera autoridad elec-
ta de la zona, que tiene a su haber 
-además- un proceso abierto para 
buscar su destitución por notable 
abandono de deberes y faltas a la 
probidad.

UNA CARTA A KRIST NARANJO

La discusión se generó cuando Krist 
Naranjo dio la palabra a la presidenta 
de la Comisión de Régimen Interno, 
Paola Cortés. 

La consejera comenzó a leer el 
primer punto del informe de la comi-
sión, que era precisamente la carta 
que los representantes escribieron 
a la gobernadora.

“A pesar de los constantes esfuerzos 
que ha hecho como ejecutivo de este 
gobierno regional para menoscabar 
y denostar el rol de los consejeros 
regionales desde que asumió su 
cargo, con actos antidemocráticos 
que han demostrado un pobre manejo 
en términos de hacer política (…)”, 
leía Cortés cuando fue interrumpida 
por la autoridad.

“Señorita Paola, si usted me va 
a agredir no va a tener la palabra”, 
contestó Naranjo, abriendo paso a 
una discusión que se extendió varios 
minutos. El resto de los consejeros 
respaldó a Paola Cortés, quien insis-
tía en la necesidad de leer la carta, 
mientras la gobernadora acusaba 
agresión en su contra.

“Me la pueden enviar, pero tiene que 
atenerse a la comisión”, replicaba 
Naranjo, instando a continuar con el 
resto de los puntos de la Comisión de 
Régimen Interno, pero la consejera 
le reprochó que “no sabe enfrentar 

las dificultades”, lo que aumentó la 
molestia de la gobernadora.

 “Se suspende la sesión”, dijo, 
generando aún más críticas, en 
medio de las que el consejero Javier 
Vega, pidió aclarar la legalidad de la 
medida tomada por Krist Naranjo. 
A él se sumó Cristian Rondanelli, 
quien afirmó que “no se puede 
suspender la sesión por un afán 
personal suyo”.

Tras continuar enfrascados en la 
discusión, la gobernadora indicó que 
desistiría de suspender la sesión 
sólo en el caso de que la carta no 
fuera leída, dejando en una compleja 
situación a los cores, que terminaron 
por priorizar el avance de la reunión.

“No voy a continuar con la carta, 
pero sí la haremos pública, porque 
es la voz de todos los consejeros 
regionales que representan a esta 
región”, dijo Paola Cortés, recibiendo 

aplausos de sus colegas. Cerrado el 
tema, la presidenta de la Comisión 
de Régimen Interno continuó con 
el segundo punto en tabla.

DURAS CRÍTICAS

Antes de conocer el fondo del 
escrito, cabe recordar el último 
episodio que puso nuevamente 
la gestión de Krist Naranjo en la 
agenda.

La semana pasada, un grupo de 
funcionarios aprovechó la presencia 
de Naranjo en una actividad en el 
gobierno regional para protestar 
contra la autoridad. Esto, luego 
de que la gobernadora removiera 
de sus cargos a cuatro funciona-
rios, desde su jefe de gabinete a la 
jefa subrogante del Departamento 
Jurídico, quien dio a conocer pre-
suntas irregularidades en el caso 

del Festival Ilumina.
Los funcionarios se pararon en 

el frontis del edificio del gobierno 
regional con globos negros, acu-
sando arbitrariedad en las medidas 
de Naranjo.

Ahora bien, ¿qué decía la carta?
En el escrito, al que El Día tuvo 

acceso, el párrafo que la consejera 
Cortés no alcanzó a leer en su totali-
dad, afirmaba que “lo acontecido en 
las últimas semanas ha traspasado 
cualquier límite moral”.

“Es cierto, los consejeros regionales 
somos seres políticos y sabemos 
que para entrar a esta esfera hay 
que estar preparados para ataques 
como los que permanentemente nos 
ha realizado, demostrado un abuso 
de poder abrumador. Sin embargo, 
atentar contra el trabajo y la tran-
quilidad mental de los funcionarios 
del gobierno regional habla de un 
nuevo nivel en términos de hacer 
las cosas mal”, continúa la carta.

En ese contexto lamentaron que 
el gobierno regional de Coquimbo 
destacara a nivel nacional “por los 
constantes abusos y persecuciones” 
a los trabajadores. “El clima laboral 
debe ser, sin duda uno de los peores 
a nivel nacional y eso los ha llevado, 
por primera vez en nuestra historia, 
a manifestarse públicamente en 
contra de la primera autoridad”, 
indicaron.

También acusaron hostigamiento, 
como en el caso de la funcionaria 
que alertó lo del Festival Ilumina. 
“Es decir, por hacer su trabajo y 
velar por un buen uso de los recursos 
fiscales”.

“Lamentablemente, esta nueva 
manera de mover gente a su antojo 
se convirtió en una manera al borde 
de la ley de quitar a gente del camino 
y pasar cuentas sin despedir a más 
funcionarios, lo que, por otro lado 
nos ha significado un costo enorme 
en indemnizaciones”, afirmaron.

De paso, sacaron a relucir “la penosa 
ejecución presupuestaria”, por 3 mil 
millones de pesos que no fueron 
gastados en Fondos Concursables 
“por su terquedad y la de su equipo”. 

“¿Estamos en el escenario para 
hacer cambios en el equipo por 
puro capricho? ¿Estamos en con-
diciones de darnos el lujo de seguir 
provocando licencias médicas por 
estrés?”, cuestionaron los cores.

“Puede apagar nuestros micrófo-
nos y silenciar las transmisiones en 
vivo, pero nunca logrará callarnos 
frente a este tipo de injusticias”, 
finaliza la carta.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl
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 UF 27.12.23: $ 36.756,26 DÓLAR COMPRADOR: $ $895,70 DÓLAR VENDEDOR: $ $896,00 IPC NOVIEMBRE: +0,7% IPSA: +1,05%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 6.218,05 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de + 1,09% y cerró en 
31.516,42 puntos. 

Regantes de Illapel afirman que la 
agricultura dejó de ser rentable por la sequía

HASTA EN UN 70% HAN DISMINUIDO LAS ÁREAS PRODUCTIVA EN LOS ÚLTIMOS 5 AÑOS

El embalse El Bato hoy presenta un 45% de agua acumulada. Esto, gracias a la prorrata entre 
12 a 13% que es entregada a los regantes.

CEDIDA

Si bien reconocen que este 
año están más preparados 
para enfrentar la escasez 

hídrica gracias a las 
medidas de racionamiento 

que han tomado con la 
entrega de agua desde 

el embalse El Bato, la 
situación sigue siendo 

crítica, razón por la cual,  
varios han preferido 

vender sus tierras para 
levantar parcelas de 

agrado.

La sequía ha golpeado con dureza 
a los habitantes de la comuna de 
Illapel, en la que la disminución de los 
caudales en ríos y pozos ha generado 
la pérdida y reducción de cientos de 
hectáreas de plantaciones, obligando 
a muchos de sus agricultores a bus-
car otras fuentes de ingresos ante el 
complejo escenario. Esta situación 
se torna aún más compleja con la 
llegada del verano y la amenaza la-
tente del racionamiento de agua que 
ha persistido desde el inicio de esta 
megasequía.

Pero la escasez de agua no sólo 
ha afectado a los agricultores, sino 
también a crianceros y apicultores 
que han presenciado la muerte de sus 
ejemplares sin encontrar una solución.

CONSUMO ASEGURADO

Sin embargo, pese al escenario ac-
tual, se espera que no existan incon-
venientes con el suministro de agua 
para consumo humano durante la 
temporada estival en el área urbana 
de la comuna.

Así lo indica Andrés Nazer, gerente 
regional Aguas del Valle , quien rati-
fica que la situación en la región es 
crítica. “Tenemos una sequía que se 
extiende por más de 14 años y nuestro 

trabajo tiene como prioridad abordar 
sus consecuencias. Sólo en la última 
década hemos destinado más de 
$62.000 millones en inversiones, 
extra a lo que supone nuestra gestión 
habitual”.

Respecto al caso puntual de la 
provincia de Choapa, el gerente de 
la sanitaria destacó la conducción 
Salamanca-Limahuida (20 km), 
que se construyó como una obra de 
emergencia.

“Esta obra nos ayudó a evitar en 
2021 un inminente racionamiento 
en Illapel,  y que se sumó a los 17 km  
construidos en 2015, que permite 
llevar agua hasta la capital provincial, 

recorriendo casi 37 km,   beneficiando 
a cerca de 32 mil personas”, sostuvo 
Nazer.

En esta zona de la región, Andrés 
Nazer explica que cuentan con con-
venios con las juntas de vigilancia de 
los ríos Illapel y Choapa, las que se han 
comprometido a priorizar el consumo 
humano “y seguirán trabajando para 
reforzar nuestro servicio con nuevas 
fuentes subterráneas”, aseguró.

Por su parte, el alcalde de Illapel, 
Denis Cortés, afirmó que la principal 
preocupación de la comuna y del 
municipio es el agua y que son va-
rios los aspectos en que han estado 
trabajando. 

“Algunos de estos elementos se 
han podido ir resolviendo y otros 
que tienen mayor complejidad. Lo 
primero que tenemos que garantizar 
es el acceso al agua para el consumo 
humano. La dificultad que tene-
mos es que algunos pozos de Agua 
Potable Rural o de Servicios Sanitarios 
Rurales han bajado demasiado y no 
han dado seguridad de agua para los 
APRs. Para eso tratamos de ayudar 
con camiones aljibe y ayudando con 
al empresa privada y la Dirección 
de Obras Hidráulicas para asegurar 
algunas inversiones”, señaló Cortés.

El alcalde illapelino afirmó que otro 
gran problema es la entrega de agua 
para los animales, ya que no cuentan 
con bebederos.

“Eso se lo hemos planteado al 
Ministro de Agricultura para que 
existe una línea de apoyo para secto-

res del secano, donde derechamente 
no tienen el vital elemento para sus  
animales”, manifestó Cortés.

CRISIS AGRÍCOLA 
No obstante, Cortés afirmó que la 

situación más compleja se da con los 
regantes, ya que nadie se ha animado 
a plantar mucho al no tener seguridad 
de riego.

“Esta situación en los meses del 
verano y marzo se van a acrecentar.  
Por eso estamos tratando de entre-
gar forraje y que se entreguen los 
recursos del gobierno regional que 
son para mitigar este escenario. Se 
tienen que acelerar proyectos como 
la profundización de pozos o el año 
2024 será más complejo”, sostuvo 
la autoridad comunal.

Una visión similar tiene Marcela 
Jeneral, presidenta de la Junta de 
Vigilancia del Río Illapel y sus afluen-
tes, que si bien reconoce que esta 
temporada debido a las medidas 
restrictivas que tomaron, cuentan 
con agua para enfrentar este verano, 
“seguimos con la crisis, porque es-
tamos con un porcentaje de prorrata 
que no pasa del 14%”.

Jeneral reconoce que en la cuenca  
del río Illapel se han perdido muchas 
hectáreas de plantaciones.

“Las personas han reducido sus hec-
táreas y están luchando por mantener 
las que les quedan. Según un estudio 
socioeconómico que hicimos en los 
últimos cinco años, se han perdido 
70% de las áreas cultivables en la 
zona”, afirmó la representante de los 
regantes del río Illapel.

En ese sentido, los agricultores ase-
guran que en esta zona ya no pueden 
vivir de la agricultura, por lo que han 
tenido que buscar otras fuentes de 
ingresos.

“La mayoría ha perdido sus hectáreas 
y son solo plantaciones de autocon-
sumo, mientras que la masa ganadera 
se redujo un 80%”, afirmó Jeneral. 

Por lo mismo, aseguran que en varios 
lugares de la cuenca del río Illapel las 
personas han subdividido sus terre-
nos para venderlas como parcelas 
de agrado.

“El área productiva dejó de ser ren-
table. Es cosa de ver el sector de La 
Colonia o Cuz Cuz, donde habían 
paltos. Todo eso murió y ahora se 
lotearon y se vendieron como parcelas 
de agrado”, afirmó la presidenta de 
la Junta de Vigilancia del Río Illapel.

MARCELA JENERAL
PRESIDENTA DE LA JUNTA DE VIGILAN-
CIA DEL RÍO ILLAPEL Y SUS AFLUENTES

Según un estudio 
socioeconómico que 
hicimos en los últimos 
cinco años se han 
perdido 70% de las 
áreas cultivables en la 
zona de Illapel”

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Sector minero impulsa el crecimiento 
regional durante el tercer trimestre

COQUIMBO FUE LA QUINTA CON MAYOR ALZA DEL PIB A NIVEL NACIONAL

La minería fue el sector económico que más aportó al crecimiento de la región. En contra-
parte, el comercio fue uno de los que ha ido a la baja.

LAUTARO CARMONA

De acuerdo a datos del Banco Central, la minería y los 
servicios fueron los principales rubros que incidieron en 

el crecimiento de 3,9% de la Región de Coquimbo, aunque  
el consumo de los hogares cayó 4,3%. Además, las 

proyecciones para el cierre de año se deberían mantener 
estables para la zona.

La mayoría de las regiones del país 
anotaron una expansión en su Producto 
Interno Bruto (PIB) durante el tercer 
trimestre de este año, en línea con una 
economía que sorprendió al avanzar 
0,6% en el mismo lapso. Según expuso 
el Banco Central, el PIB se expandió 
en 11 de las 16 que componen el país 
en el periodo entre julio y septiembre.

Según el ente emisor, la minería 
y los servicios fueron las principa-
les incidencias en el crecimiento de 
3,9% de la Región de Coquimbo. Por 
su parte, el consumo de los hogares 
cayó 4,3%, debido a los bienes no 
durables.

Al respecto, Pablo Pinto, economista 
y rector de instituciones Santo Tomás, 
comentó que “es una cifra positiva 
en tanto se registra un crecimiento, 
explicado mayoritariamente por el 
sector de la minería que aporta un 
8,7% del total para el último trimestre 
y para el segundo término el resto de 
los bienes, que habitualmente están 
las actividades agrícolas, pesca y la 
construcción”.

En esa línea, el economista explicó 
que, si bien, dichos sectores aportaron 
a parte importante del crecimien-
to, todavía se evidencia una caída 
significativa en el comercio, que es 
concordante a lo que se observa a 
nivel nacional, junto con un descenso 
importante de un 3,1% en el sector 
industrial, lo que está en línea con 
las tasas de desempleo.

En cuanto a las proyecciones para el 
cierre de año, sostuvo que “la estadís-
tica que estábamos mirando era que 
para el cuarto trimestre deberíamos 
registrar un leve crecimiento respecto 
del periodo anterior. No obstante hay 
que reconocer que en septiembre del 
año pasado, la base de compara-
ción era baja producto de una caída 
muy significativa que se había dado 
asociado a la producción minera en 
particular”.

Por tal motivo se espera una tasa 
de crecimiento que no será de la 
magnitud que se ha visto durante 
los tres primeros trimestres de este 
año, “por lo que esperaría un PIB 
más conservador que seguramente 
se va a acercar al 2 o 3%, lo que nos 
permite terminar el año con cifras 
positivas como región, pero movilizado 
fuertemente por la minería y seguido 
por los servicios, que son los ámbitos 

que están mostrando crecimiento”, 
aseguró. 

SECTOR MINERO A 
LA ESPERA DE CERTEZAS 

Frente a la cifra, Juan Carlos Sáez, 
presidente del Consejo Regional Minero 
de Coquimbo (CORMINCO), sostu-

vo que “es una buen índice que el 
crecimiento venga soportado por 
las industrias que son la base de la 
región. Con esto quiero decir que no 
es algo extraño sino que natural, en el 
sentido que cuando hay una indus-
tria que se proyecta en el tiempo, es 
posible ver un crecimiento sostenido 
y esto es lo que avalan los números 
en la Región de Coquimbo, que es 
eminentemente minera en términos 
del Producto Interno Bruto”. 

“Lo que es preocupante”, afirmó, “es 
la baja del consumo en los hogares 
lo que demuestra que los efectos 
de la inflación han sido grandes y la 
única manera de ir saliendo de esto 
es con mejores empleos, y hoy en día 
la minería es la que ofrece la mejor 
posibilidad de puestos laborales, 
el mejor tipo, faenas más seguras 
y beneficios que le permiten a las 
personas pensar no sólo en corto 
plazo sino que proyectarse a mediano 
o largo plazo”, recalcó. 

A juicio del dirigente gremial, “es 
muy importante que vayamos obser-
vando que surjan nuevos proyectos de 
exploración, pues lamentablemente 
hay muy pocos en la región, y luego 
de esto la construcción de las ini-

ciativas que ya están en línea. Por 
ejemplo si llegara a salir Dominga, 
sería una inyección que le permitiría 
a la región catapultarse y volver a ser 
una región con números positivos y 
las personas no tendrían que estar 
apretándose el cinturón como está 
pasando ahora”.

En esa línea, Sáez sostuvo que 
además de Dominga, está el proyecto 
de El Espino, sobre el cual, están pre-
ocupados de que salgan los permisos 
sectoriales y no tenga un retraso. A 
ello se suma la iniciativa Arqueros, 
de mediana minería, que aportaría 
una buena cantidad de fuentes de 
empleo, y que podría entrar a la fase 
de construcción a fines de 2024.

En cuanto a la importancia de seguir 
fomentando la industria minera, el 
presidente de CORMINCO afirmó que 
“nosotros vemos con mucho interés 
como se ha ido desarrollando este 
concepto de minería sustentable o 
verde, lo que significa que somos los 
primeros en ir a buscar la licencia 
social y medioambiental de acuerdo 
a lo que el país necesita, y creo que 
en la medida en que vayamos viendo 
que la industria puede exhibir este 
comportamiento, va a ir ayudando a 
que la gente pueda ir participando 
más en este sector”, subrayó. 

“Por cada puesto de trabajo que se 
genera directamente en la minería, 
hay por lo menos cuatro o cinco más 
que vienen al lado como contratistas, 
servicios, hospitales o finanzas. Es 
un mundo que sea crear alrededor 
de un polo minero que cuando se da 
son proyectos de hasta 40 años de 
duración”, cerró.

JUAN CARLOS SÁEZ
PRESIDENTE DE CORMINCO

Si llegara a salir 
Dominga, sería una 
inyección que le 
permitiría a la región 
de Coquimbo poder 
catapultarse y volver 
a ser una región con 
números positivos”

PABLO PINTO
ECONOMISTA

Observamos es una 
cifra positiva en 
tanto se registra un 
crecimiento, explicado 
mayoritariamente por 
el sector de la minería 
que aporta un 8,7% 
del total” 

Franco Riveros B. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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La polémica que despertó informe tributario 
que oposición no dejó ver en la Cámara

ACUSAN DE “FALTA DE RACIONALIDAD” EN LAS CIFRAS

El ex director del Servicio 
de Impuestos Internos, 

Michel Jorrat, entregó a 
principios de diciembre, 
un informe al Ministerio 

de Hacienda que 
hablaba de la brecha de 

cumplimento tributario en 
Chile, revelando una cifra 

que sorprendió por su 
magnitud: un 6,5% del PIB.

En la oposición continúan las crí-
ticas al informe elaborado por el 
Servicio de Impuestos Internos, 
que reveló que el incumplimiento 
tributario en el IVA y el Impuesto 
de Primera Categoría equivale al 
6,5% del PIB.

Algunos sectores hablan de “falta 
de racionalidad en las cifras”, mien-
tras que el oficialismo señaló que 
hay que dejar de “obstaculizar” la 
discusión del pacto fiscal, que busca 
-entre varias cosas- combatir la 
evasión y elusión.

A inicios de diciembre el ex director 
del Servicio de Impuestos Internos, 
Michel Jorrat, entregó dicho informe 
al Ministerio de Hacienda -elaborado 
junto al equipo técnico del organis-
mo- que hablaba de la brecha de 
cumplimento tributario en Chile, 
revelando una cifra que sorprendió 
por su magnitud: hablamos de un 
6,5% del PIB.

El documento abordó la grieta de 
cumplimiento en el IVA y el Impuesto 
de Primera Categoría en el periodo 
2018-2020. Sobre el Impuesto 
al Valor Agregado, constató que 
la brecha es de 18,4%, lo que es 
equivalente a 1,8% del PIB; y en el 
caso del impuesto corporativo, es 
de 51,4%, es decir, una brecha que 
asciende a un 4,7% del PIB.

Desde el Partido Republicano y 
Demócratas enviaron un oficio a 
Hacienda, solicitando conocer en 
detalle el análisis en materia de 
evasión y elusión, acusando que las 
cifras no tendrían sustento y podrían 

Fue a inicios de diciembre cuando el ex director del SII, Michel Jorrat, entregó el informe al Ministerio de Hacienda en el que se mostraba la 
brecha de cumplimiento tributario en Chile. 

CEDIDA

llevar a tener una percepción errónea 
del monto final que se necesitaría 
recaudar. Todo esto, en el marco de 
la discusión del pacto fiscal.

La senadora Ximena Rincón afirmó 
que el documento carece de un 
margen realista, porque se compara 
a Chile con países como Guatemala, 
que tienen un grado de informalidad 
mucho mayor.

Siguiendo con este argumento, 
la legisladora planteó que, de ser 
éste el escenario, Chile estaría muy 
por encima del resto de los países 
en términos de incumplimiento 
tributario, lo que sería alarmante.

El ex director del SII, Michel Jorrat, 
en entrevista con La Tercera, se 
defendió de las críticas, asegurando 
que la metodología del informe está 
descrita y “no entiende por qué 
generó tanto revuelo”.

Respecto del nivel al que escala 
el número, Jorratt respondió que 
la base del impuesto en Chile es 
bastante más amplia que la de los 
otros países, es decir, la medición 
incluyó a empresas individuales, a 
sociedad de personas, anónimas, y 
cualquier otra forma de organiza-
ción, incluyendo la informalidad, y 

también todos los tamaños: micro, 
pequeñas, medianas y grandes 
empresas. En tanto, la medición 
tributaria en otros países no abarca 
tantos segmentos.

“Por eso es que recaudamos más; 
no es porque se evada menos o 
seamos más eficientes”, afirmó. 

La diputada de Convergencia 
Social y presidenta de la comisión 
de Hacienda en la Cámara, Gael 
Yeomans, aseguró que la oposición 
está “obstaculizando” la discusión 
del pacto fiscal, sin querer enfrentar 
la realidad de las cifras que expone 
el informe el SII.

Dentro de la discusión del pacto 
fiscal, el eje número 5 plantea una 
mayor fiscalización del cumplimiento 
de las obligaciones tributarias y 
reforma del impuesto a la renta. 
Algunas de las medidas que se 
contemplan son: modificación al 
levantamiento de secreto banca-
rio, reforma al Servicio Nacional 
de Aduanas y fortalecimiento a la 
figura del denunciante anónimo, 
entre otras.

El diputado de la DC y también 
miembro de la comisión de Hacienda, 
Eric Aedo, dijo que en esta cifra 

está la recaudación que el Gobierno 
necesita y puso en la mesa el caso 
del mayor fraude tributario en la 
historia de Chile para referirse al 
fortalecimiento que necesita el SII.

Desde el ámbito técnico, Gonzalo 
Polanco, director del Centro de 
Estudios Tributarios de la Facultad 
de Economía y Negocios de la 
Universidad de Chile, apuntó al rol 
fiscalizador del SII, pero también a 
la “falta de educación” que existe 
en materia tributaria.

Particularmente sobre el Impuesto 
de Primera Categoría, Jorrat afirmó 
que éste no es igual al impuesto 
corporativo de la mayoría de los 
países OCDE porque abarca única-
mente a las sociedades anónimas, 
pero no las sociedades de personas 
y las empresas individuales, como 
en el caso de Chile.

Y puntualiza en algo que ha mar-
cado la discusión estos días.

“El informe no dice que las em-
presas que, por ejemplo, estén en la 
SOFOFA o la CPC evaden el 50%. Eso 
no lo sabemos. Lo que sabemos es 
que la brecha de cumplimiento para 
el Impuesto de Primera Categoría 
en su conjunto es de 51,4%”.

BioBio / Chile

@eldia_cl
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Israel proyecta guerra de “meses” en Gaza 
mientras que crisis en el enclave empeora

CONFLICTO SE MANTENDRÍA EN EL TIEMPO

Tras 81 días de guerra, los muertos contabilizados por 
el Ministerio de Sanidad de la Franja palestina alcanzan 
los 20.915 y 54.918 los heridos, aunque se estima que 
los cuerpos de más de 7.000 gazatíes siguen bajo los 

escombros tras los bombardeos israelíes.

Israel intensifica sus ataques en 
el sur de la Franja de Gaza tras 
haber asegurado el control casi 
total en el norte, mientras promete 
una guerra de “meses” que logre su 
objetivo de destruir a Hamás, pese 
a que el enclave palestino vive una 
crisis humanitaria sin precedentes 
y registra casi 21.000 muertos.

“Las Fuerzas de Defensa de Israel 
están a punto de completar el des-
mantelamiento de los batallones 
de Hamás en el norte de la Franja 
de Gaza. Hemos matado a muchos 
terroristas y comandantes de Hamás, 
algunos se rindieron a nuestras 
fuerzas y cientos fueron hechos 
prisioneros”, indicó en conferencia de 
prensa Herzi Halevi, jefe del Estado 
Mayor de Israel.

El militar, aseguró que sus tropas 
se concentran “en el sur de la Franja, 
en Jan Yunis”, un bastión miliciano 
donde se cree que se esconden los 
líderes del grupo islamista Hamás.

“La guerra continuará durante 
muchos meses más y actuaremos 
de diversas maneras, de modo que 
el logro se mantenga en el tiempo. 
No existen soluciones mágicas ni 
atajos para el desmantelamiento 
fundamental de una organización 
terrorista, excepto la lucha persis-
tente y decidida, y estamos muy,  
muy decididos”, subrayó.

La guerra estalló el pasado 7 de 
octubre tras un masivo ataque de 
Hamás que incluyó el lanzamiento 
de cohetes y la infiltración simultá-
nea de unos 3.000 milicianos que 
masacraron a unas 1.200 personas 
y secuestraron a otras 250 en las 
poblaciones cercanas a Gaza.

Desde entonces, el Ejército de 
Israel mantiene una fuerte ofen-
siva por aire, tierra y mar contra el 
enclave palestino, donde ya suman 
casi 21.000 los muertos y 55.000 
los heridos.

Los combates cuerpo a cuerpo 
en la Franja de Gaza dejaron en las 
últimas horas otros tres soldados 
muertos de entre 26 y 33 años. 
Uno de ellos cayó en el centro del 
enclave y los otros dos en el norte.

Esto eleva a 495 el número de 
soldados israelíes muertos desde 
que estalló la guerra, de los cuales 
161 perdieron la vida en la incursión 
terrestre a la Franja, que se inició 
el 27 de octubre.

PRESIÓN INTERNACIONAL

“Continuamos la guerra y estamos 
intensificando los combates en el 
sur de la Franja de Gaza y en otros 
lugares. Lucharemos hasta el final, 
con la ayuda de la tecnología más 
avanzada”, dijo el primer ministro, 
Benjamín Netanyahu, tras una visita 
a la División de Inteligencia en Kirya, 
Tel Aviv.

Netanyahu insiste en continuar la 
dura ofensiva contra Gaza pese a una 
creciente presión, interna y externa, 
para un cese el fuego.

Francia pidió este martes a Israel 
un alto al fuego y exigió “medidas 
concretas” para proteger a los civiles 
de Gaza, donde casi todos los habi-
tantes se encuentran desplazados, 
en medio de una crisis humanitaria 
sin precedentes por el colapso de los 
hospitales, el brote de epidemias y la 
escasez de agua potable, alimentos, 
medicinas, electricidad y combustible.

Incluso Estados Unidos, principal 
socio de Israel y que ha vetado re-
soluciones en la ONU que piden un 
cese el fuego, intenta retomar con 
Qatar una mediación para lograr una 
tregua como la que ocurrió durante 
siete días en noviembre, y que per-
mitió la liberación de 105 rehenes 
y la entrega de ayuda humanitaria 
en Gaza.

Por otro lado, las familias de los 
cerca de 129 rehenes que siguen 
en Gaza también están exigiendo 
un cese el fuego para proteger a sus 
seres queridos, pues varios de ellos 
han muerto en cautiverio.

Solo este martes, al menos 241 
personas murieron y otras 382 
han resultado heridas por ataques 
del Ejército de Israel en Gaza, pero 
las cifras podrían ser mayores y 
no haberse dado a conocer ya que 
las telecomunicaciones volvieron a 
colapsar por completo en el enclave 
palestino.

OTROS FRENTES DE LA 
GUERRA DE ISRAEL CON GAZA

Israel anunció este martes que se 
está preparando para “todos los es-
cenarios” bélicos en su frontera con 
Líbano al recrudecerse los ataques 
del grupo chií libanés Hizbulá, que 
hoy atacó una iglesia griega orto-
doxa en el norte israelí y dejó once 
heridos, dos de ellos civiles.

Este mismo martes, Israel atacó 
posiciones de Hizbulá tras el lanza-
miento desde territorio libanés de 
un misil tierra-aire contra un avión 
israelí, que no fue alcanzado.

En el lado del Mar Rojo también hay 
hostilidades: este martes, un avión 
del Ejército de Israel “interceptó 
con éxito un objetivo aéreo hostil 
(aparentemente un dron) que se 
acercaba al territorio israelí”, informó 
un vocero castrense.  

Los hutíes en Yemen, respaldados 
por Irán -el mayor enemigo de Israel-, 
afirmaron haber disparado hoy va-
rios aviones no tripulados contra la 
ciudad de Eilat, en el extremo sur 
de Israel.

A su vez, también dijeron que alcan-
zaron con misiles un barco comercial.

Por otro lado, el Gobierno de Israel 
emitió una alerta de seguridad para 
sus ciudadanos en la India, tras 
registrarse una explosión en Nueva 
Delhi cerca de la embajada israelí, 
que no dejó victimas.

Durante estos días, tropas del ejército israelí han intensificado sus ataques en el sur de la Franja de Gaza. EFE

Efe / Internacional

@eldia_cl



ECONÓMICOS      I   MIÉRCOLES 27 DE DICIEMBRE DE 2023  I  el Día18  I

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Arriendo casa habitacional año 
corrido 4 dormitorios 2 baños 
entrada de vehículos, sector 
La Florida centro comercial,  F: 
990472183

La Serena, Colina El Pino, casa 
amplia, 3d, jardín, patio.  F: 
+56974958768

La Serena, Pañuelas Oriente, 
casa 2 pisos, 3 dormitorios, 2 
baños.  F: 977223183

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

La Serena, Avda. del Mar, Dep-
to. de marzo a diciembre.  F: 
+56964289519

Serena, Balmaceda 6000, 3 
dormitorios, 2 baños, Torre B 
104, impecable, $450.000.  F: 
963746641

Busco arriendo urgente por año 
corrido, departamento o casa, 
sector aledaño al Agropecuario 
La Palmera, $300.000. Contacto  
F: +56934086924 

ARRIENDO - PIEZA

En Coquimbo, arriendo pieza 
sector Llano, amoblada, cama 1 

1/2 plaza americana, closet, TV 
cable, luz, agua y gas incluido, 
$180.000.  F: 958176866

ARRIENDO - TERRENO

Arriendo sitio en Ovalle, 622 
m2 a 2 cuadras de la plaza, 
esquina calle Independencia 
con calle La Chimba, alcanta-
rillado, luz, agua. Contacto:  F: 
+569 51842934

VENDO - CASA

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 
Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

Serena, Benavente 1106, 2 dor-
mitorios, 1 baño, $85.000.000, 
trato directo,  F: 963746641

VENDO - DEPARTAMENTO

Vendo departamentos usados 
en La Serena diferentes condo-
minios. Celular:  F: 984353030

Depto. Gabriela Mistral con Los 
Arrayanes, piscina, estaciona-
miento, 2b, 1b, $87.000.000.  F: 
939645601

VENDO - TERRENO

Coquimbo, El Peñón, terreno 
6.000 m2, ahorilla Ruta 43, 
entre el cruce Andacollo y 
Abastible, luz, agua conversa-
ble, con galpón cerrado, vecino 
el mismo dueño, recibo ofertas, 
$38.000.000.  F: 976171733

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Brilliance Konect 2020 Papeles 
al día, excelente estado, motor 
1.6, color blanco, 50.000 Km, 
único dueño, se vende por 
renovación.  F: +56978656004

En Coquimbo, vendo auto-
móvil Toyota Yaris Sedan XLI, 
Ecco 1.5, 2005, $2.000.000.  F: 
958176866

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Colegio requiere contratar 
Profesores de Matemáticas, 
Lenguaje, C.S. Naturales, His-
toria, Inglés, Psicologo/a, Edu-
cadora Diferencial, personal 
Administrativo y Auxiliar, buena 
presencia.  F: info@cassjps.cl 

Escuela de Lenguaje de la 
ciudad de Vallenar requiere 
contratar Educadoras Dife-

renciales Postítulo Lenguaje 
y Técnicos en Educación Par-
vularia. Enviar Currículum Vitae 
a:  F: postulacioneseel2024@
gmail.com

Se requiere contratar servicios 
de capacitación, para docentes 
y asistentes de la educación, 
sobre Herramientas de Inter-
vención para estudiantes del 
espectro autista. Consultas a:  
F: evelyn.tapia@davincico-
quimbo.cl

Requiero contratar personal 
para establecimiento educa-
cional. Docentes de Lenguaje 
y Comunicación, Matemáticas, 
Historia, Ciencias Naturales, 
Música, Inglés, Educadora 
Diferencial Especialista en 
Trastornos del Lenguaje y 
Asistentes de Aula con mención 
en Educación Especial. Enviar 
currículum a:  F: reclutamien-
toequipo2024@gmail.com

Colegio Particular Subven-
cionado de Coquimbo con 
E x c e l e n c i a  A c a d é m i c a , 
requiere: Profesor/a Mate-
mática. Profesor/a Lenguaje. 
Profesor/a. Religión. Profesor/a 
General Básica. Educadora 
Diferencial. Fonoaudióloga. 
Enviar su C.V. a:  F: cdsplan-
tadocente@gmail.com

GENERALES
VENDO

Conta iner  para  negoc io 
de comida ful l  equipado 
$6.500.000 conversable F: 
977177264

SERVICIOS

Servicios: Eléctrico, gásfíter, 
albañil, carpintero y otros.  F: 
975912722

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

Servicios de Topograf ía , 
Levantamientos, Loteos.  F: 
+56994996979

Servicios de transporte privado 
y turismo.  F: +56994996979

SÓLO MAYORES

Boliviana, bonita, excelen-
te atención, Carolina.  F: 
935835268

Martina 36 y Deniss 40, bonitas, 
delgaditas, cariñosas, exce-
lente atención, conócenos.  F: 
978268272

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     15:00 a 16:30 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:
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CARTELERA DEPORTIVA
> BÉISBOL
NFL - Temporada regular                    
DSports/618   
15:00 Detroit Vs. Minnesota
> FÚTBOL  
Inglaterra - Premier League                    
16:30 Chelsea Vs. Crystal Palace Star+
16:30 Brentford Vs. Wolverhampton Star+
17:15 Everton Vs. Manchester City   
Star+ESPN  
Portugal - Pro League     Star+ 
               
16:45 Anderlecht Vs. Cercle Brugge 
> BÁSQUETBOL
LVBP - Temporada regular           Star+/
ESPN2            
19:30 Tigres Vs. Caribes   
> HOCKEY SOBRE HIELO
NHL - Temporada regular        Star+/
ESPNExtra      
21:00 Washington Vs. New York Rangers
23:59 Vegas Golden Vs. Anaheim  Ducks 

La Federación 
Internacional 
de Historia y 
Estadística de 
Fútbol (IFFHS) 
h izo  o f ic ia l 
el premio al 
Mejor Jugador 
de 2023, galar-
dón que recayó 
en el delante-
ro noruego de 
Manchester City, Erling Haaland.

El escandinavo sumó 208 votos entre los socios de la 
institución, superando holgadamente a su más cercano 
perseguidor, el delantero francés Kylian Mbappé, quien 
sumó 105 preferencias.

En la tercera posición terminó el argentino Lionel Messi, 
con 85.

Más atrás quedaron el español Rodri (Manchester City), 
y el inglés Jude Bellingham (Real Madrid).

En damas, el premio quedó en poder de la española 
Aitana Bonmatí, del FC Barcelona.

El  cuidatubos 
nacional, Claudio 
Bravo, quien de-
fiende al Betis, en 
España, considera 
que todavía es tiem-
po de defender a la 
selección nacional 
de fútbol, aunque 
aclaró que es im-
portante tener el nivel necesario para ser un aporte en el 
combinado nacional, del que estuvo al margen durante el 
proceso de Eduardo Berizzo. “Siempre he querido contribuir, 
apoyar (...). Para estar en una selección tu nivel siempre 
tiene que ser alto, y si no tienes la posibilidad de estar, no 
es una determinación que vaya por mi cuenta sino que de 
la persona que esté a cargo”, declaró el golero de Betis.

Frente a la salida de Eduardo Berizzo de la selección,con 
quien no tuvo una buena relación, dijo que “no fue lo que 
se esperaba. No se llegó al desempeño que todos quería-
mos. Las carreras de cada uno hablan por sí solo. Cada 
uno sabe donde aprieta el zapato, al final el tiempo te da 
la razón”, comentó.

Erling Haaland se alzó como 
el mejor de 2023, según la IFFHS

Claudio Bravo habla de la selección 
y de la salida de Eduardo Berizzo 

POLIDEPORTIVO

Medallas y pódium para gimnastas 
de la región en torneo formativo

TEAM PROMESAS CHILE 

Las deportistas del  Programa Promesas Chile cumplieron un importante rol en su formación 
y desarrollo gimnástico en el año 2023.

MINDEP

La misión local, que es 
dirigida por la profesora 

Carolina Alarcón, se 
trasladó con un importante 

contingente hasta la 
capital, obteniendo 

excelentes resultados en 
todos sus niveles técnicos.

Un importante salto en la gimnasia 
artística nacional, dio el equipo del 
programa Promesas Chile que cerró  
2023 obteniendo importantes lugares 
en el Stadio  Italiano en el Campeonato 
Formativo, organizado por la Federación 
Nacional de Gimnasia Artística, donde 
participaron gimnastas de todo Chile.

El representativo regional, que dirige 
la técnico Carolina Alarcón, estuvo 
conformado por quince gimnastas, 
entre las que se encuentran Brenda 
Delgado, Francisca Arcos, Paula García, 

Fernanda Rodríguez y Agustina Melys, 
quienes pertenecen al Nivel 1. 

A ellas se sumaron, por el Nivel 2, 
Amanda Díaz, Isidora Salinas,  Anahís 
Rojas, Emilia Vallejos y Speranza 
Eccher, mientras que por el Nivel 3, 
participó  Sofía Rodríguez.

Por el Nivel 5 participaron Sofía 
Miranda, en el 6 Agustina Morales; 
el Nivel 7, Josefa Jamet y en el Nivel 
8, Pascal Jiménez.

Entre los principales resultados 
alcanzados por las deportistas des-
tacaron: Isidora Salinas: tercera en 
suelo Nivel 2 (franja 1); Emilia Vallejos: 
primera en asimétricas, tercera en 
salto, tercera en viga, sexta en gene-
ral Nivel 2 (franja 1); Sofía Miranda: 
tercera en salto Nivel 5; Agustina 
Morales: segunda en salto, primera en 
asimétricas, segunda en general Nivel 
6 (franja 1); Josefa Jamet: primera 

en salto, segunda en asimétricas, 
primera en viga, primera en suelo, 
primera en general Nivel 7 y Pascal 
Jiménez: primera en asimétricas, ter-
cera en salto, tercera en viga, tercera 
en suelo, tercera en general, Nivel 8.

La entrenadora, Carolina Alarcón 
destacó que el balance las dejó muy 
conformes. “Se finalizó un año bas-
tante nutrido de competencias, desde 
el nivel 1 hasta el nivel 8, lo que es 
muy positivo. Se puede visualizar 
un buen recambio de deportistas 
en la disciplina, con niñas con las 
que venimos trabajando desde hace 
años. Considerando los casi tres años 
de pandemia, durante 2023 se ha 
subido el nivel, y esperamos seguir 
trabajando por esa senda”, destacó 
la conocida deportista, ex gimnasta 
regional que representó al país en 
Copas del Mundo .

Para el director regional del IND 
Jonathan Pino, el buen resultado es 
fruto de la constancia de las gimnastas 
y sus permanentes entrenamientos. 
“Una vez más la gimnasia artística 
de Promesas Chile se destaca en el 
pódium de los campeonatos nacionales. 
Esto, gracias al trabajo de alto nivel 
que desarrolla el equipo técnico y por 
supuesto al compromiso de padres y 
apoderados y las alumnas, que han 
trabajo todo el año”, manifestó. 

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

CORREDORA  NECESITA  

INTERESADOS LLAMAR AL:
51  2 220280 / 995642860

DEPARTAMENTOS EN AVDA.  DEL  
MAR   Y  ALREDEDORES  PARA  

TURISTAS  

Con cartera de clientes desde el año 1992

La “U” oficializó a Maximiliano 
Guerrero como nuevo refuerzo

MEDALLISTA DE PLATA EN LOS PANAMERICANOS 2023

Una gran temporada con La Serena y en la selección Sub 23 cumplió el delantero Maxi Gue-
rrero, quien vestirá la camiseta azul en 2024.

EL DIA

Desde el cuadro laico, 
anunciaron la llegada del 

atacante que regresa al 
club que lo formó entre 

2016 y 2019, y que registra  
pasos por la selección 

chilena y estuvo presente 
junto a la Sub 23, en 
los recientes juegos 

panamericanos.

Para nadie era un misterio. Desde 
antes de que Universidad de Chile 
anunciara la contratación del entrenador 
argentino, campeón con Huachipato, 
Gustavo Alvarez, que el delantero de 
CD La Serena, Maximiliano Guerrero, se 
había convertido en uno de los princi-
pales objetivos de sus administradores 
para llevarlo a La Cisterna.

MEDALLISTA DE PLATA

En efecto, lo que Diario El Día anunció 
la semana pasada, se confirmó pasa-
do el mediodía de ayer, luego que el 
cuadro estudiantil, anunciara en sus 
redes sociales la llegada del atacante, 
quien cumplió un gran año y defendió 
a selección nacional en los Juegos 

Panamericanos - donde convirtió en 
dos oportunidades llegando a disputar 
la final ante Brasil, obteniendo la presea 
de plata - actuaciones que le valieron 
una nominación a las Clasificatorias 
2026, donde debutó ante Paraguay 
y fue suplente contra Ecuador.

“¡Bienvenido, Maxi! El extremo 
derecho Maximiliano Guerrero es 
nuestro segundo refuerzo de cara a 
la temporada 2024. Te deseamos 
mucho éxito defendiendo los colores 
del Romántico Viajero”, escribieron en 

sus redes sociales los azules, dándole 
la bienvenida al joven delantero.

CRECER COMO JUGADOR

“Es un orgullo y felicidad tremenda 
el poder volver a vestir esta camiseta, 
quiero hacerlo de la mejor manera. 
Me siento más maduro, con mayor 
personalidad y con mucho carácter”, 
señaló el atacante a la web oficial 
del equipo.

“Mi objetivo siempre va a ser crecer 
como jugador, ser importante para el 
club y espero aportar lo máximo para 
ganar cosas grandes con la U”, agregó 
el ex mundialista sub 17.

Cabe recordar que Guerrero ya for-
mó parte de las cadetes de la “U” en 
2018, aunque volvió a La Serena un 
año después, con su pase repartido 
a partes iguales entre ambos clubes, 
por no encontrar un espacio.

En La Serena, Guerrero  viene de 
jugar 25 partidos entre Primera B y 
Copa Chile en este 2023, totalizando 
tres goles y cinco asistencias. 

De esta manera, y tras acordar el 
traspaso esperado desde la dirigencia 
serenense por la otra mitad de su car-
ta, Guerrero se sumó a Marcelo Díaz, 
como las primeras incorporaciones 
de la “U” para la próxima campaña 
donde tendrán la responsabilidad de 
pelear por el título o meterse en copas 
internacionales.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

“Llego a un club grande 
que hace buenos torneos”

ALEJANDRO CAMARGO OSSES, NUEVO REFUERZO AURINEGRO

El mediopcampista, ex Cobresal, llega a Coquimbo 
Unido por dos años. Estará en el puerto el primer fin de 
semana de enero, y los hinchas ya se ilusionan en esa 

dupla con el argentino Dylan Glaby.

El primer paso de Coquimbo Unido 
al terminar la temporada 2023 fue 
mantener la base del equipo que lo llevó 
a clasificar a la Copa Sudamericana. 
Ese objetivo se ha ido conformando 
gradualmente teniendo como gran 
incentivo para 2024 disputar la cita 
internacional de la Conmebol y, las 
competencias internas de la Copa 
Chile y el Torneo Oficial.

La ratificación del portero Diego 
Sánchez, como también de los late-
rales Dylan Escobar y Juan Cornejo, 
marcan una prioridad para el entrenador 
Fernando Díaz, línea que mantendrá 
a Diego Carrasco, como también, a 
los trasandinos Salvador Sánchez y 
Bruno Cabrera, prácticamente con el 
98% de los que terminaron jugando, 
ya que el único de los extranjeros que 
partirá será Sebastián Cardozo.

En la zona media, también se manten-
drán prácticamente los mismos, entre 
ellos, Sebastián Galani y el argentino 
Dylan Glaby, quien renovó por otras dos 
temporadas. Luciano Cabral, chileno-
argentino, seguirá por un nuevo año, 
mientras que en delantera será donde 
los aurinegros tendrán que presentar 
la mayor mutación, al mantenerse 
solamente Rodrigo Holgado, cuyo pase 
fue adquirido a Gimnasia y Esgrima de 
Argentina, aunque podría seguir sus 
pasos en un club de la capital.

De ahí que la búsqueda se ha con-
centrado en tener dos nuevos centro 
atacantes, uno si se mantiene el “Turro”, 
como también extremos derechos e 
izquierdos con llegada al gol.

PRIMER REFUERZO

Sin embargo y justo al llegar la Navidad, 
a través de las redes sociales, fue 
anunciado como primer refuerzo para 
2024, el destacado y experimentado 
volante Alejandro Camargo (34 años), 
argentino nacionalizado chileno que 
llegó en 2013 a Chile a defender a Lota 
Schwager y de donde pasó a Curicó, 
Universidad de Concepción, Melipilla 
y Cobresal, con el que peleó el título 
hasta la última fecha. Sin duda, uno 
de los jugadores a los que al término 
de cada temporada se le presentaban 
ofertas de trabajo, ya que no sólo se 
caracteriza por defender, pues es un 
jugador que permanentemente llega al 
gol y tiene buen remate de distancia.

Alejandro 
Camargo, en 
Cobresal, peleó 
el título de la 
temporada 2023 
el cual, quedó 
en manos de 
Huachipato final-
mente. 
LAUTARO CARMONA

Camargo llega a cubrir una banda 
de gran importancia para el técnico 
Díaz, quien generalmente juega con 
dos volantes de corte y muchos ya ven 
esa dupla con Glaby, generando gran 
expectación para la afición.

El volante se dio el tiempo en la 
jornada de martes para atender a 
los medios de comunicación de la 
conurbación, destacando que llega 
a un gran club, al que le gusta ser 

protagonista y figurar en los primeros 
lugares de la clasificación. “Llego a un 
club grande, que hace buenos torneos, 
pelea siempre arriba y eso es lo que 
haremos en Copa Chile, Sudamericana 
y el torneo oficial”, reconoció el men-
docino, quien también agradeció las 
muestras de afecto de la afición que 
le entregó buenas vibras a través de 
las redes sociales.

Camargo Osses, estará en Chile el 
primer fin de semana de enero para 
integrarse a la pretemporada del auri-
negro que debiera comenzar el lunes 8, 
un proceso que se le ha hecho común 
en la última década, donde además, 
debe buscar colegiatura para sus hijos.

Reconoce que llega a un club que 
está consolidado, que mantendrá a 
muchos de los jugadores de la actual 
campaña 2023, por lo que viene a 
sumar para conseguir los logros que 
se han trazado, en especial en la 
zona de volantes, donde Coquimbo 
concentra la base de su accionar. 
“Los que estemos en esa posición, 
llegamos 100 por ciento para aportar. 
También está Cabral que es mendo-
cino. Seguramente me tendré que 
adaptar a los compañeros, pero tiene 
una buena base. Por algo llegaron a 

la Sudamericana”, recalcó.
Camargo insistió en ese tema, frente 

a lo que vivieron este año en Cobresal, 
ya que en 2022 se armó un plantel 
prácticamente nuevo que se mantuvo 
para este 2023, llegando a pelear por 
el título que sirvió para meterse en 
Copa Libertadores. “Es importante 
el factor plantel. Eso se mantuvo en 
Coquimbo. Se conocen y eso hace 
que los que llegamos sea más fácil 
sumarse al plantel. Ya están armados, 
tienen un funcionamiento, tienen una 
idea de juego, y no costará que un 
compañero nuevo se sume al plantel. 
Eso facilita el tema mucho más para 
todos”, resaltó como un paso clave en 
la consecución de resultados.

Todavía lamentando no haber logrado 
el título con Cobresal, que malograron 
en la última jornada, consideró que la 
escasez de plantel, lo interrumpido 
que resultó el torneo, influyó al final.  
“Teníamos un plantel corto y cuando 
habían bajas se notaba bastante. Lo 
cierto es que la presión de estar ahí, 
también influyó. Estuvimos siempre 
como punteros, pero Huachipato nunca 
bajó la presión y los viajes empezaron 
a provocar. Cuando nos fuimos a uno 
de los tantos recesos, teníamos una 
buena diferencia con el segundo, pero 
tras la vuelta se nos hizo complicado 
y nos influyeron como para mantener 
ese ritmo que necesitábamos. Además 
que no podíamos hacer muchos amis-
tosos en ese tiempo, por las distancias 
a recorrer. Nos costaba retomar”, 
aseguró el jugador. 

ALEJANDRO CAMARGO
MEDIOCAMPISTA

Es importante el 
factor plantel. Eso se 
mantuvo en Coquimbo. 
Se conocen y eso hace 
que los que llegamos 
sea más fácil sumarse”
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El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  JUEVES   VIERNES

6/27 8/29 9/27
Radiación 4

Los Vilos

HOY  JUEVES   VIERNES

11/20 11/19 10/18
Radiación 4

Río Hurtado

HOY  JUEVES   VIERNES

13/27 14/28 14/29
Radiación 4

Monte Patria

HOY  JUEVES   VIERNES

9/29 11/30 10/29
Radiación 4

Ovalle

HOY  JUEVES   VIERNES

8/26 8/29 6/27
Radiación 4

Vicuña

HOY  JUEVES   VIERNES

8/28 10/30 11/29
Radiación 4

Coquimbo

HOY  JUEVES   VIERNES

13/20 13/18 14/19
Radiación 4

La Serena

HOY  JUEVES   VIERNES

12/19 12/18 13/18
Radiación 4

HOY  JUEVES   VIERNES

10/20 11/24 11/22
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

06.30 Contigo CHV Noticias A.M. 08.00 
Contigo en la mañana. 13.00 CHV No-
ticias tarde 15.30 Contigo en directo 
17:30 Las mil y nuna noche. 18.30 Pa-
sión prohibida.

20:30 CHV Noticias central
23:00  La divina comida
01.00 Relaciones peligrosas 
02.45  Programación de 
 trasnoche
4:45  CHV Noticias Informa

06:00 La previa 06:30 24 AM 08:00 
Buenos días a todos 13:00 24 Tarde 
15:00 Me robó mi vida 15:50 Hoy se 
habla 17.10  El clon. 18:30 Carmen Gloria 
a tu servicio 19.30 Amor en juego

20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:45 Todo por mi familia
23:55  Raphael: Yo soy aquel
01:00 24 Noche 
02:00 Mea Culpa
02:45 TV Tiempo 
03:00 El cuento del tío

06.00 Swisslab 08:00 El buscador 
Kitsch 08:30 Antena 3D 12:00 Somos 
un plato 14:00 Los Venegas 14:30 Tie-
rra indomable 15:30 Tierra indomable 
16:00 Jappening con ja 16:30 Claudia 
Conversa  18:00 Los secretos de 18:30
Sígueme

20:30  Toc Show
22:00 Tal cual
00:00 Toc Show
01:00 Sígueme
02:00 Tal cual
04:00 Claudia Conversa

05 30 Swiss Nature Labs 10:00 Antena 
3D 15:00 Swiss Nature Labs  16:30 Pla-
za Sésamo 17:00 Saras y Kumud  17:45
Un corazón especial  18:50 Impostora 
19:30 Antena 3D 

20:30 Swiss Nature Labs
21:00 La niña
22:00 Caja de Pandora
00:00  Bailey, un héroe de 
 Navidad
01:30 Fin de transmisión

05:45 Meganoticias amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
gusto 13:00 Meganoticias actualiza 
14:40 El tiempo 14:45 Juego de Ilusio-
nes 16:20 16:20 Yargi 17:15 La hora de 
jugar 18:05 Nehir  19:00 Seyran y Ferit 
19:40 Como la vida misma

 22.00  Meganoticias Prime
22:40 El Tiempo
22:45 Generación 98
23:30 Seyran y Ferit
00:30 Secretos de sangre
01:30 Como la vida misma
03:30 Dulce ambición
05:00 Oye

05:45 3x3 06:30 Teletrece AM 08:00 
Tu día  13:00 Teletrece tarde 14:30 
El tiempo 14:35 Melissa 15.30 Pasión 
de gavilanes  15.50 Doña Bárbara. 
17.00 Tierra brava en bruto 18:30 ¡Qué 
dice Chile! 

21.00        Teletrece
22:40 El Tiempo
22.10 Tierra brava
00:30 Ellas soy yo, Gloria Trevi
01:20 Tierra Brava - Extendida
02:30 Teletrece noche
03:30 Caso cerrado

CONDOLENCIAS

VICTOR ROMÁN 
TELLO ROJAS 

Expresamos nuestras más sentidas condolencias a la familia e 
hijos de mi querido primo, amigo y socio, señor

" Siempre te tendremos en nuestros recuerdos y 
nunca te olvidaremos, descansa en paz " 

IVÁN ALFREDO TELLO ANDRADE Y FAMILIA 

CONDOLENCIAS

Expresamos nuestras más sentidas condolencias a la familia 
Zandonai- Dalbosco por la irreparable pérdida de quién fuera en 

vida nuestro hermano, el mayor de 14 hermanos

VICENCIO ZANDONAI ROBERTI EN REPRESENTACIÓN DE LOS 13 HERMANOS.

ERMETE, ANITA, DAMIANO, FERNANDO, ROMANO, BIANCA, MARÍA, RENATO, 
CARLO, CORNELIA, GIANNI Y DOLORES

HERMAN 
ZANDONAI ROBERTI

Está siendo velado en la Iglesia de San Ramón donde hoy a las 12:00 horas se 
oficiará una misa por el descanso de su alma y posteriormente su sepultacion se 

realizará en el Cementerio Municipal de La Serena
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

PuzzleSudoku

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Faramcia del Dr. Simi. Varela 
1300
OVALLE
Farmacia del Dr. Simi . Vicuña 
Mackenna 204

SANTORA

Juan

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
04:49 0.34 B 
10:30 1.13 P 
15:53 0.48 B 
22:37 1.75 P

MAÑANA
05:32 0.34 B 
11:12 1.12 P 
16:36 0.50 B 
23:17 1.73 P

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

Mareas

AMOR: Si un tercero se intenta invo-
lucrar en su relación no lo permita 
ya que puede no tener una intensión 
honesta. SALUD: Estresarse siempre 
le hará mal a su estado de salud, cui-
dado. DINERO: El camino puede ser 
difícil, pero no imposible para usted. 
COLOR: Marengo. NÚMERO: 5.

AMOR: Si se toma el tiempo de 
trabajar en la relación las cosas 
podrán ir mejorando con el paso 
del tiempo. SALUD: Evite las situa-
ciones de tensión. DINERO: Busque 
alternativas de capacitación que le 
permitan estar mejor preparado/a 
para las condiciones del futuro. 
COLOR: Anaranjado. NÚMERO: 4.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: A veces los celos le impiden 
ver las cosas como realmente son, 
tenga cuidado que esto no termine 
afectando su relación. SALUD: El 
universo lo/a premiará si irradia 
energías positivas. DINERO: No des-
carte iniciar algún emprendimiento. 
COLOR: Crema. NUMERO: 3.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Juéguesela por terminar este 
2020 teniendo una relación más 
armoniosa con las personas. SALUD: 
Debe trabajar más en mejorar su 
condición. DINERO: Para que las 
cosas ocurran lo primero que debe 
hacer es tener fe. COLOR: Granate. 
NÚMERO: 17.

AMOR: Muchas veces no miramos 
en la dirección correcta a la hora 
de buscar el amor. Simplemente 
guíese por el corazón. SALUD: 
Su salud puede mejorar si se lo 
propone y se cuida. DINERO: Tenga 
cuidado con repactar las deudas 
nuevamente. COLOR: Fucsia. NÚ-
MERO: 15.   

AMOR: Los suyos necesitan de 
usted permanentemente, por favor 
no los deje de lado. SALUD: Cuidado 
con los desarreglos durante la 
jornada de hoy. No es necesario 
que se exponga tanto. DINERO: Su 
trabajo es muy importante para 
usted, no lo desperdicie. COLOR: 
Verde. NÚMERO: 2.

AMOR: Los reencuentros no son 
malos, siempre y cuando usted no 
tenga un compromiso en este mo-
mento. SALUD: No se angustie por 
cosas externas a usted. DINERO: 
No debe perder la esperanza de 
que las cosas irán mejorarán antes 
que termine el año. COLOR: Blanco. 
NÚMERO: 8.  

AMOR: El amor cuando es sincero 
el universo se encarga de enfocarlo 
hacia la persona más adecuada pa-
ra recibirlo. SALUD: Es importante 
que los cuidados de la salud sean 
constantes. DINERO: Las cosas se 
deben hacer y no solo pensarlo. 
COLOR: Azul. NÚMERO: 2.

AMOR: A veces las cosas no son un 
tema de paciencia, cuando el des-
tino dice que no será así entonces 
entiéndalo. SALUD: No es bueno 
que afecte su energía vital ya que 
también repercute en la salud. 
DINERO: Pague sus compromisos 
antes que termine el año. COLOR: 
Burdeo. NÚMERO: 9.

AMOR: Los temas de pareja no de-
ben ser expuestos ante un tercero 
ya que no sabe que intenciones 
pueda tener. SALUD: Trastornos in-
testinales, pero nada preocupante. 
DINERO: Mostrar su responsabilidad 
en el trabajo puede llevarle a un ca-
mino lleno de éxito. COLOR: Violeta. 
NÚMERO: 7.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Muchas veces las parejas 
no coinciden en todo, pero eso no 
quiere decir que conversando se 
logren acuerdos. SALUD: No ande 
tan alicaído/a, enfocarse solo en 
lo negativo no le hace bien a su 
organismo. DINERO: Todo lo podrá 
lograr sí se organiza. COLOR: 
Amarillo. NÚMERO: 16.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Debe solucionar las cosas 
con los suyos antes que termine 
este año. SALUD: Procure descan-
sar lo suficiente, no desaproveche 
los momentos para cargar ener-
gías. DINERO: Los pasos, aunque 
sean lentos poco a poco le condu-
cirán por un buen camino. COLOR: 
Morado. NÚMERO: 6.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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De ell@s se hablará en 2024
SUCESOS, PREMIACIONES Y EFEMÉRIDES

Con la esperanza de que los conflictos armados acaben 
de una vez, el nuevo año busca la paz y la normalidad de 
la mano de personajes de distintos ámbitos de los que 
se hablará a lo largo de los próximos doce meses. Las 
elecciones presidenciales en Estados Unidos y México; 

los Juegos Olímpicos de París y la Eurocopa y Copa 
América de fútbol marcarán la agenda de 2024.

El nuevo año viene cargado de gran-
des acontecimientos e importantes 
fechas. Un año bisiesto, que esperemos 
no se ciña al refrán de “año bisiesto, 
año siniestro”, en el que se hablará, 
y mucho, de la XXXIII edición de los 
Juegos Olímpicos, que por tercera vez 
se celebrarán en París, la gran cita del 
año, que comenzará el 26 de julio y 
terminará el 11 de agosto. 

La capital francesa se convertirá en 
la segunda ciudad, tras Londres, en 
organizar en tres ocasiones una edición 
olímpica, un evento que tendrá como 
novedad la inclusión del “breaking”, el 
baile callejero también conocido como 
“break dance”, como nuevo deporte y 
contará con una ceremonia de inau-
guración muy especial: por primera 
vez en la historia, la apertura de los 
Juegos Olímpicos no tendrá lugar en 
un estadio. El 26 de julio los atletas 
desfilarán en barcos en el río Sena. El 
protagonismo será de los 10.500 depor-
tistas, especialmente de atletas como 
la venezolana Yulimar Rojas, que aspira 
a su revalidar la medalla de oro de triple 
salto conseguida en Tokio 2020, y los 
maratonianos de Kenia Eliud Kipchoge 
y Kelvin Kiptum, aspirantes a rebajar el 
crono de las dos horas. Protagonismo 
también tendrá la mascota oficial de 
los Juegos Olímpicos y Paralímpicos 
(del 28 de agosto al 8 de septiembre), 
denominada “Phryge”, unas pequeñas 
figuras inspiradas en los gorros frigios 
rojos icono de la Revolución Francesa 
(1789-1799), que los organizadores 
esperan sean visibles en todo el mun-
do. Además de los Juegos Olímpicos 
y Paralímpicos, el año viene de lo más 
deportivo. En 2024 se disputarán la 
Eurocopa de Alemania (del 14 de junio 
al 14 de julio) con Italia defendiendo el 
título logrado en 2021; la Copa América, 
en esta ocasión en Estados Unidos, del 
20 de junio al 14 de julio, y con 16 se-
lecciones en juego (las diez integrantes 
de la Conmebol más Estados Unidos, 
México, Trinidad y Tobago, Canadá, 
Panamá, Jamaica y Honduras o Costa 
Rica), y Messi y Argentina defendiendo 
el campeonato logrado en 2021. 

Si es poco fútbol, la Copa de África en 
Costa de Marfil, del 13 de enero al 11 
de febrero; y la Copa de Asia, que debía 
haberse disputado en 2023 pero que ha 
sido aplazada a 2024, en Catar, entre 
el 12 de enero y el 10 de febrero, son 
otros platos fuertes del año.

UN AÑO CON GRAN 
ACTIVIDAD POLÍTICA

Si 2024 viene cargado de aconteci-

Margot 
Robbie, pro-
tagonista de 
`Barbie´ es 
una de las 
favoritas a 
mejor actriz 
en los próxi-
mos Óscar.
EFE

mientos deportivos, en lo político no 
decae. Las elecciones presidenciales 
de Estados Unidos, programadas para 
el 5 de noviembre, y las de México, el 
2 de junio, acaparan la atención infor-
mativa del año.

En Estados Unidos se prevé un nuevo 
enfrentamiento entre el demócrata Joe 
Biden y el republicano Donald Trump 
-si los procesos judiciales que tiene 
abiertos se lo permiten-, dos presiden-
tes con aspiraciones presidenciales, 
aunque no hay que descartar a otros 
aspirantes. Como rival de Biden entre 
los demócratas emerge la escritora de 
autoayuda Marianne Williamson, mien-
tras que Trump tendrá como oponente 
entre otros a otra mujer, Nikki Haley, ex 
gobernadora de Carolina del Sur y ex 
embajadora ante las Naciones Unidas 
durante el gobierno de Trump.

En México, la elección del sucesor 
de Andrés López Obrador tiene como 
principales aspirantes a dos mujeres y se 
presupone que México tendrá en 2024 
a su primera mujer como presidenta de 
la nación. La pugna está entre Claudia 
Sheinbaum, por el oficialista Movimiento 
de Regeneración Nacional (MORENA) 
y sus aliados (Partido del Trabajo y el 
Partido Verde), y Xóchitl Gálvez por el 

Frente Amplio por México, con gran 
favoritismo para la primera según las 
últimas encuestas. 

LOS ÓSCAR

El mundo del cine estará muy atento a 
lo que suceda en la próxima entrega de 
los Óscar, la 96 edición, prevista para 
el 10 de marzo, y con gran favoritismo 
para dos películas que ya dejaron un 
gran impacto en 2023: “Barbie” y 
“Oppenheimer”.

Los nombres de los actores Cillian 
Murphy (“Oppenheimer”) y Margot 
Robbie (“Barbie”) suenan con fuer-
za entre los posibles ganadores a la 
dorada estatuilla como los directo-
res de ambas películas, Christopher 
Nolan (“Oppenheimer”) y Greta Gerwig 
(“Barbie”), con permiso de Martin 
Scorsese, autor de “Los asesinos de 
la luna”.

 Además de los premios cinemato-
gráficos que se sucederán a lo largo 
del año, en 2024 está previsto el es-
treno de “María”, la película dirigida 
por el chileno Pablo Larraín sobre la 
soprano Maria Callas a quien dará vida 
Angelina Jolie. “Gladiator 2”, dirigida 
por Ridley Scott y protagonizada por 

Denzel Washington, es otro de las 
novedades más esperadas del nuevo 
año. El chileno Pedro Pascal también 
forma parte del reparto.

En el apartado musical, importantes 
giras acaparan la atención. Entre ellas 
la del mexicano Luis Miguel, también la 
de sus compatriotas Maná o la estado-
unidense Taylor Swift que desplegará 
su potencial musical en Europa, además 
de la salida del último disco de la banda 
inglesa de heavy metal Judas Priest 
que lleva por título “Invencible Shiel”.

En el ámbito literario, el 24 de ene-
ro está previsto el esperado lanza-
miento del último libro del español 
Eduardo Mendoza, “Tres enigmas para 
la Organización”, mientras que los se-
guidores del japonés Haruki Murakami 
esperan la edición en español de “The 
City and its Uncertain Walls” (La ciudad 
y sus muros inciertos), publicada en 
japonés en abril de 2023, su primera 
novela en los últimos seis años. 

EFEMÉRIDES IMPORTANTES

El papa Francisco seguirá dando noti-
cias, máxime si se cumple su prometido 
viaje a su país natal, muy posible a lo 
largo de 2024, la primera vez que pondrá 
los pies en Argentina como pontífice.

El 2024 hará un hueco a personajes 
históricos como Marco Polo, de quien 
se cumplen 700 años de su muerte; 
al líder soviético Vladimir Lenin, en el 
centenario de su fallecimiento; el escultor 
español Eduardo Chillida, de quien se 
cumple cien años de su nacimiento o 
el 80 aniversario de la desaparición del 
pintor noruego Edvard Munch, autor de 
“El grito”, o los 70 de la artista mexicana 
Frida Kahlo. Doce meses de grandes 
protagonistas.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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